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En pleno Siglo XXI, Culiacán se encuentra en la antesala de su 
despegue. El municipio consta de 4758.9 km2, superficie que 
para fines políticos y administrativos se encuentra organiza-

da en 17 sindicaturas, una Alcaldía Central y la ciudad de Culiacán. 
Con esta demarcación, Culiacán Rosales es uno de los polos de 
desarrollo regional más importantes del noroeste mexicano.

Con pasos seguros, la nuestra se ha convertido en una ciudad 
moderna y competitiva, en la que las actividades económicas, so-
cioculturales y deportivas han alcanzado un gran desarrollo, si-
tuándola como el centro urbano más atractivo del estado y de ma-
yor despegue en el noroeste del país.

Culiacán es un valioso mercado para las empresas, pues cuenta 
con una población estimada al 2014 de más de 928,000 habitantes, 
además de una población flotante que la aproxima al millón, la cual 
la visita por motivos de negocios, turismo, salud, asuntos de go-
bierno, etc., y que, debido a su constante presencia, se convierten 
en compradores potenciales.

Si bien existe entusiasmo por la modernización, somos cons-
cientes de que las tradiciones nos dan identidad, por ello estamos 
ocupados en fomentar y rescatar el centro histórico de la ciudad de 
Culiacán, pues su encanto colonial de casi cinco siglos es memoria 
permanente de sus habitantes.

Culiacán es una ciudad de grandes desafíos que nos demanda 
más y mejores servicios, seguridad pública, vialidades, planeació-
nurbana y rural,generación de empleos, desarrollo humano inte-
gral, entre otros rubros de atención. Está conformada, en el campo 
y en la ciudad, por gente trabajadora, recia, sincera y alegre, con 
valores de fuerte raigambre que le han permitido enfrentar los re-
tos que puso la naturaleza a su paso y superar con inteligencia 
y tenacidad los graves problemas sociales que se observan en el 
panorama actual. 

Visto así́, es claro que no ha sido gratuito el desarrollo urbano, 
económico y social que ha alcanzado el municipio con el paso del 
tiempo.

En suma, la construcción de nuestro espacio y sociedad ha re-
gistrado en cada momento históricorasgos y contribuciones que 
hoy en día dibujan a un pueblo con memoria, que sabe lo que ha 
logrado, pero que también tiene claro su papel en el futuro cercano. 
El Culiacán de hoy lo construimos trabajando juntos.
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Jubilaciones a trabajadores
por cumplir 25 años laborales

acta 14 – ordinaria 02.07.14
6°, 7°, 8° y 9° - Beneficiarios: Rosalío Germán Bojórquez, 
María del rosario lópez ramírez, María del rosario 
acosta Barraza, loreto Murillo acosta

acta 15 – ordinaria 16.07.14
4°, 5° y 6° - Beneficiarios: José Ramón Soto Rodríguez, 
agripina velasco román, victoria Ávalos núñez.

Jubilaciones anticipadas

acta 15 – ordinaria 16.07.14
7° y 8° - Beneficiarios: Rosario Adela Tapia Vejarano, Lo-
renzo Quintero Mendoza

Imponen el nombre de Herberto 
Sinagawa Montoya a una biblioteca 

acta 15 – ordinaria 16.07.14
9° - aprueban por unanimidad que la biblioteca ´pública 
del quiosco de la Plazuela obregón lleve el nombre de 
Herberto Sinagawa Montoya 

Ahora será Comisión de Seguridad 
Pública, Tránsito y Protección Civil

acta 15 – ordinaria 16.07.14
10° - Modifican la denominación del organismo anterior-
mente identificado como Comisión de Seguridad Pública.

Aprueban reformas constitucionales  
en materia de Defensoría Pública

acta 15 – ordinaria 16.07.14
11° - aprobado el  Decreto 123 del Congreso del estado, 
que modifica los artículos 78 y 79 de la Constitución Polí-
tica del estado en materia de Defensoría Pública. 

Donan terreno a SEPyC para un 
Centro de Atención Múltiple Laboral

acta 15 – ordinaria 16.07.14
12° - el inmueble está ubicado en Fraccionamiento vi-
llas del Cedro y el Centro de atención Múltiple atenderá 
a niños en edad escolar con capacidades diferentes de 
distintos sectores de la ciudad.  

Cambio de comisario municipal 
en el Rancho de la Higuera

acta 15 – ordinaria 16.07.14
13° - enedino vega núñez fue designado comisario mu-
nicipal del rancho de la Higuera, sindicatura de Baila, 
en sustitución de Pablo lópez Quintero, quien renunció 
al cargo.

Aprueban Cuenta Pública Municipal 
del segundo trimestre de 2014

acta 15 – ordinaria 16.07.14
14° - Quedó aprobada la Cuenta Pública Municipal co-
rrespondiente al segundo trimestre (abril, mayo, junio) de 
2014.

Proponen que el nombre oficial 
de esa localidad sea Villa de Quilá
      
acta 15 – ordinaria 16.07.14
15° - en respuesta a una demanda ciudadana se aprue-
ba fijar la categoría de Villa a la localidad de Quilá, en 
virtud de encontrarse en el supuesto legal previsto en la 
Ley de Gobierno Municipal del Estado de Sinaloa, a fin 
de que el nombre oficial sea Villa de Quilá. 

Punto de acuerdo sobre 
Vivienda Digna y Decorosa

acta 15 – ordinaria 16.07.14
16° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, remitir a las Comisio-
nes Unidas de Hacienda, Urbanismo, ecología y obras 
Públicas y la de Participación Ciudadana, el Punto de 
acuerdo propuesto por la regidora Soila Maribel gaxiola 
Camacho, en relación con el tema de “vivienda Digna y 
Decorosa”.

Dos sesiones en el mes 
de julio de 2014

Acuerdos

Gaceta Municipal
ACTAS DE CABILDO

PRIMERA 
SECCIÓN -julio-
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Felicita por donación a SEPyC
para la construcción de un CAM
 

Raúl Gasca Cervantes:
el regidor raúl gasca Cervantes comen-
tó: “No puedo eludir la  oportunidad de 
felicitarlos y comentarles a todas y todos 
mis compañeros que componemos este 

H. ayuntamiento en donde le estamos dando esta do-
nación a la Secretaría de educación Pública y Cultura, 
que más que todo va encaminada a discapacitados, 
es una escuela que se va a edificar en esta colonia, 
esto que acabamos de aprobar convierte a Sinaloa en 
el cuarto estado que tiene este tipo de instituciones, 
después de nuevo león, el D.F., y Tabasco. Quizás 
algunos no conozcan lo que es un CaM, (Centro de 
atención Múltiple), es una institución de carácter muy 
especial de atención a discapacitados, es un centro en 
donde se cursa la primaria y la secundaria diferente 
en donde un joven normal lo cubre de otra manera. en 
esta institución se cubre de tal forma para que el dis-
capacitado se incorpore al servicio laboral, de veras 
yo les agradezco junto con mi compañera regidora 
Magda guadalupe Corona Burgueño, ese gesto y esa 
sensibilidad que tuvieron todos ustedes de aprobar 
este dictamen, sobre todo a la Comisión de Hacienda 
y de Urbanismo, ecología y obras Públicas, la com-
pañera leticia Serrano Sáinz, Jorge antonio gonzález 
Flores, los anoté porque no quisiera que se me pasara 
nadie, el agradecimiento eterno, al compañero regi-
dor ricardo guillermo Jenny del rincón, a Javier ló-
pez Soto, a ramón roberto Pérez lópez, Tomás ro-
berto amador Carrasco, Joel Salomón. Soila Maribel 
Gaxiola y de verás a todos mi agradecimiento infinito, 
la Secretaría de educación Pública y Cultura, ahorita 
en estos momentos estoy viendo a compañeros, al Di-
rector de este Centro, guillermo, no tengo el apellido, 
disculpe, pero ahorita me estaban comentando que ya 
tienen reunidos 36 alumnos, y ojalá que ahorita con 
esta aprobación esta institución va a crecer bastante, 
muchas gracias a todos ustedes”. 

Nobles son los objetivos del 
Centro de Atención Múltiple

Joel Salomón Avitia:
El Regidor Joel Salomón Avitia expresó: 
“Para estar en sintonía con el regidor raúl 
gasca Cervantes quiero felicitarlos y decir-

les que esta solicitud tenía tiempo en las Comisiones 
Unidas y venturosamente los Presidentes de Hacien-
da y de Urbanismo, ecología y obras Públicas. nos 
reunimos junto con los promotores del CaM, (Centro 
de atención Múltiple), para conocer los regidores que 
venimos de distinta formación profesional el matiz y el 
propósito de este Centro de atención Múltiple, que es 
el más noble y está en concordancia con el principio 
y los fines de donativos que hace el H. Ayuntamiento, 
cuyos objetivos preponderantes son el educativo, el 
cultural y la atención social a los ciudadanos. lo que 
hace el CaM es ofrecer atención educativa a perso-
nas con capacidades diferentes, y una función com-
plementaria es el desarrollo de competencias labora-
les de jóvenes de 15 a 22 años, son de las funciones 
más nobles que puedan existir y creo que la donación, 
propiedad del H. ayuntamiento es un acierto, orientán-
dolos a este fin, muchos no conocíamos que era un 
CaM, por lo menos yo no lo sabía y creo que fortalecer 
la educación a discapacitados, como lo dicta la nor-
matividad de la SEP, de los 15 a los 22 años es un fin 
muy noble y creo que el H. ayuntamiento cumple con 
su finalidad de contribuir al desarrollo de la educación 
a través  de esta vía”. 

El mérito es del Regidor 
Raúl Gasca Cervantes

Ricardo Guillermo Jenny del Rincón:
el regidor ricardo guillermo Jenny del 
Rincón expresó: “Yo creo que quien se 
merece una felicitación es usted, profesor 
raúl gasca Cervantes, es usted porque 

los presidentes de las Comisiones también, pero creo 
que es usted quien tuvo las ganas y el empuje, de 
platicar primero con el Presidente Municipal, así lo en-
tiendo, y luego con cada uno de nosotros, junto con la 
profesora Magda guadalupe Corona Burgueño, para 
ilustrarnos más sobre lo que era este asunto, ya que 
en un principio venía con poca información, única-
mente traía los datos técnicos del terreno y fue usted 
profesor el que nos llevó a descubrir todo lo que im-
plicaba esta donación, la fracción de acción nacional 
nos sumamos a este tipo de situación, los tres, con 
muchísimo gusto”. 

Propuestas y comentarios
Centro de Atención Múltiple
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Vivienda digna y decorosa

La realización de este CAM 
es un acto de estricta justicia

Presidente Municipal: 
El C. Presidente Municipal en uso de la voz acotó: 
“Quiero sumarme también a los comentarios tan acer-
tados que han hecho aquí todos los que han participa-
do; conocemos bien la función de los Centros de aten-
ción Múltiple, particularmente en el que está en la calle 
Pirul y Heroico Colegio Militar, ahí me crié desde niño, 
en la colonia rafael Buelna, por eso desde que lle-
gó la propuesta que de manera unánime ustedes han 
aprobado, lo consideré un acto de justicia para esa 
gente con capacidades diferentes, que tenían trunca-
da su preparación, su capacitación, para poderse va-

ler más por ellos mismos. este Centro de educación 
Múltiple que se va a edificar en esta zona, (son 5 mil 
metros cuadrados), va a tener talleres, muchas áreas 
de especialización, para que ellos sean más produc-
tivos, entonces yo felicito y les agradezco a todas y 
todos ustedes, a la Síndica, y obviamente también a 
la Secretaría de educación Pública y Cultura, al doctor 
Frías Castro y todos los que hemos puesto nuestro 
granito de arena para que esto se llevara a cabo, y 
que se aterricen estos recursos que vienen destina-
dos para ello, y que sea en el mejor beneficio para 
esta gente con capacidades diferentes, que tienen los 
mismos o más derechos que nosotros, entonces yo 
también me sumo a todos los comentarios de  todos 
ustedes”. 

Que se turne a Comisiones el 
punto de acuerdo sobre vivienda

Francisco Antonio Castañeda Verduz-
co:
el regidor Francisco antonio Castañeda 
Verduzco expresó: “Revisando la solicitud 
del Punto de acuerdo que hace la regido-

ra Soila Maribel gaxiola Camacho, trae información 
muy valiosa, yo creo pertinente que se pudiera ana-
lizar conjuntamente por las Comisiones de Hacienda, 
Urbanismo, ecología y obras Públicas y Participación 
Ciudadana, incluso con funcionarios dentro del mis-
mo ayuntamiento que pudieran hacer aportaciones, 
también muy valiosas, como son el área de Tesorería, 
de la Secretaría de Desarrollo Social, del instituto de 
vivienda, de Desarrollo Urbano, de JaPaC, pudieran 
hacer aportaciones, yo propondría que fuera a Comi-
siones para una aportación más detallada por parte de 
todos los integrantes del Cabildo. incluso en el área de 
la Síndica Procuradora, también se tiene información 
muy valiosa que pudiera comparecer ante este punto 
de acuerdo para que al momento de que cuando los 
pudieran revisar el Presidente, la Síndica Procurado-
ra, pues estuviera más fortalecida, yo creo que tam-
bién se tienen que considerar aportaciones muy valio-
sas de funcionarios Federales y estatales, yo coincido 
mucho en las propuestas que vienen ya en el Punto de 
acuerdo, pero creo que se puede fortalecer bastante 
con las aportaciones de las funcionarias y funcionarios 
de este gobierno Municipal y de las otras esferas de 
gobierno, pero en concreto yo considero que se turne 
a Comisiones”.
 

El Ayuntamiento no tiene capacidad 
financiera para apoyos de vivienda

Jesús Martina Beltrán Valenzuela:
la regidora Jesús Martina Beltrán valen-
zuela señaló: “Me parece genial el punto 
que comenta la regidora Soila Maribel 
gaxiola Camacho, de vivienda Digna, es 

un derecho fundamental, pero creo que como ya lo co-
menta el regidor Domingo de Jesús Félix Torres, en el 
H. ayuntamiento no hay lana, la capacidad de gestión 
que tiene este ayuntamiento es la que nos puede dar 
la posibilidad de seguir aportando y ayudando a fami-
lias que no tienen vivienda, yo creo que en este año se 
ha hecho una muy buena gestión por parte del Señor 
Presidente, y que lamentablemente los programas que 
trae no tienen acceso a los Servicios Públicos, pero 
debe de haber algún error, porque si hablamos de Cu-
liacán es uno de los municipios que tiene cubiertos  los 
servicios municipales, como es el agua y la luz, pero 
si la vivienda corresponde al gobierno Federal, es el 
que tiene el Plan nacional, y es un Plan nacional muy 
bien estudiado, no tuviéramos la necesidad de hacer 
tantos estudios, ahí viene la vivienda muy bien planea-
da, y aquí en todo caso pudiéramos alentar otro tipo 
de organizaciones, porque yo he estado gestionando 
con instituciones como la SeDaTU y cada uno de no-
sotros pudiéramos ser gestores, independientemente 
de la gestoría que ya hizo el señor Presidente, y si trae 
una gran cantidad de vivienda para este año, hay otra 
posibilidad para los que quieran gestionar, hay ya una 
gran cantidad de vivienda, debidamente organizada 
por la sociedad civil, es más fácil que lo puedan traer 
ellos, que el Municipio, porque les piden una gran can-
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Asuntos generales
Pide informes sobre el estado que 
guarda una iniciativa de Reglamento

Soila Maribel Gaxiola Camacho:
la regidora Soila Maribel gaxiola Cama-
cho planteó:  “Solicito que se revise y no-
tifique el status que guarda la propuesta 
de iniciativa de reglamento que adiciona 

diversos artículos del capítulo viii.- DENOMINADO 
DE LOS REGIDORES; y del CaPÍTUlo x.- DE LAS 
COMISIONES; Del reglamento de la administración 
Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa, presenta-
da el día 11 de marzo de 2014, por el grupo de regi-
dores del Partido Sinaloense, a través de mi persona”.  
Con base en lo establecido en el artículo 61 del regla-
mento interior del H. ayuntamiento de Culiacán, que a 
la letra dice:
ARTICULO 81.- las iniciativas se presentarán ante la 
Secretaría del H. ayuntamiento; una vez presentadas 
el titular de aquella dependencia, dentro de un plazo 
que no exceda de 10 días hábiles, pondrá a conside-
ración de la Comisión o Comisiones respectivas el o 
los asuntos propuestos. 
asimismo, considerando lo fundamentado en el artí-
culo 45 del reglamento de la administración Pública 
del Municipio de Culiacán, Sinaloa, que a la letra dice:
ARTÍCULO 45.- Todo asunto deberá ser dictaminado 
por la Comisión o las Comisiones respectivas dentro 
de un plazo máximo de 10 días hábiles contados a 
partir del día siguiente en el que fue turnada, pudien-
do prorrogarse hasta por igual término tomando en 
cuenta la naturaleza del asunto o lo voluminoso del 
expediente, pero entratándose de asuntos de interés 
general para el Municipio o de urgente resolución, las 
Comisiones dictaminarán a más tardar en la sesión 
siguiente. 

Que la de Seguridad Pública 
sea una Comisión Permanente

Jorge Antonio González Flores:
el regidor Jorge antonio gonzález Flores 
comentó: “En mi intervención anterior me 
refería a una iniciativa de reforma, a la ley 
de gobierno Municipal, concentrándome 

principalmente a la Comisión de Seguridad Pública, 
para que ésta se contemple de carácter permanente, 
no obstante y ahora sí que aprovechando la misma 
exposición de motivos y la misma necesidad que sur-
ge y es de conocimiento de todos, que la Participación 
Ciudadana cobre una necesidad importante de admi-
nistrar el gobierno, unas nuevas maneras de ejercer 
el Gobierno y crear Políticas Públicas en beneficio de 
la sociedad, es por ello y dando un poco de razón de 
esto y sobre todo basándome en la creación de la figu-
ra del Cabildo abierto, resulta imperante y sumamente 
necesario que la Comisión de Participación Ciudada-
na también se considere con el carácter de perma-
nente, entonces comentarles a las presentes y a los 
presentes, así como a los medios de comunicación, 
que en la iniciativa presentada también va incluida la 
propuesta de incluir a la Comisión de Participación 
Ciudadana, en la ley de gobierno Municipal, con el 
carácter de permanente, para que con esta facultad, 
el día de mañana los ayuntamientos puedan incluir 
en sus reglamentos la inclusión de las Comisiones de 
Participación Ciudadana y la de Seguridad Pública, 
Tránsito y Protección Civil, con el carácter de perma-
nentes, muchas gracias”. 

tidad de documentación, y es muy difícil, 
pero todas y cada uno de nosotros podría-
mos impulsar cada una de esas organiza-
ciones, de la sociedad civil y a través de 
esas organizaciones, empezar a ayudar a 
esas personas que se nos acercan, porque 
está más fácil por ahí, porque no le piden 
nada a la persona que lo solicita, lo que 
les piden es la supervisión, la organización 
y estar al pendiente a toda esa parte para 
construir la vivienda, y de esa manera creo 
que podemos coadyuvar con las personas 
de Culiacán y poder ayudar a las personas 
más necesitadas”. 

Se turnará a Comisiones el punto 
de acuerdo sobre vivienda digna

Presidente Municipal: 
El Presidente Municipal acotó: “Estando suficientemente discu-
tido, y habiendo escuchado la propuesta del regidor Francisco 
antonio Castañeda verduzco, les solicito se someta a votación 
el punto de acuerdo propuesto por la regidora Soila Maribel 
gaxiola Camacho, y que sea turnado a Comisiones, a varias 
Comisiones, para que sea estudiado, valorado y se consulten 
diferentes áreas para que éste sea fortalecido. entonces, si es-
tán de acuerdo que el punto de acuerdo, muy importante para el 
beneficio de toda la gente de Culiacán, sea turnado a Comisio-
nes para que sea fortalecido, favor de levantar su mano”. 
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Se aprueba por unanimidad de votos de las y los in-
tegrantes del H. ayuntamiento, en lo general como 
en lo particular, el Decreto no. 123, del H. Congre-

so del estado libre y Soberano de Sinaloa, representado 
por su lxi legislatura, que reforma los artículos 78 y 79, 
de la Constitución Política del estado de Sinaloa.

Conforme con el artículo 159 de la Constitución Polí-
tica del estado, comuníquese este voto aprobatorio a la 
lxi legislatura del Congreso del estado, por conducto 
del Dip. adolfo rojo Montoya, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de ese órgano legislativo, para sus efectos cons-
titucionales. 

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideraciones siguientes: 

el ciudadano Presidente Municipal, lic. Sergio Torres 
Félix, recibió del H. Congreso del Estado, oficio con nú-
mero CeS/Sg/MD/e-64/2014, con fecha 26 de junio del 
año en curso, a través del cual el Diputado adolfo rojo 
Montoya, Presidente de la Mesa Directiva de la lxi le-
gislatura de ese órgano legislativo le remite adjunto el 
expediente que contiene el Decreto no. 123, que refor-
ma los artículos 78 y 79, de la Constitución Política del 
estado de Sinaloa, en materia de defensoría pública, y 
que mediante el oficio con número de folio 212/14, de 
fecha 03 de julio del año que transcurre, remitió usted 
a este cuerpo colegiado a efecto de que, se delibere y 
dictamine a fin de que en los términos del artículo 159 de 
la Constitución local, este H. ayuntamiento se pronuncie 
respecto de la citada reforma constitucional. 

De conformidad con lo dispuesto en los artículos 115, 
fracciones i y ii, de la Constitución Política de los es-
tados Unidos Mexicanos; 110 y 159, de la Constitución 
Política del estado de Sinaloa; 13 y 27, fracción i, de la 
ley de gobierno Municipal del estado de Sinaloa; 3, del 
reglamento de la administración Pública del Municipio 
de Culiacán, Sinaloa y 1 y 3 del reglamento interior del 
H. ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, actuando en los 
términos del artículo 25 de la ley de gobierno Municipal 
este Órgano está dotado de competencia constitucional 
y legal para conocer y resolver sobre la especie, en los 
términos que los ordenamientos legislativos invocados 
establecen. 

la remisión del expediente de marras y su contenido 
—el Decreto no. 123, que reforma los artículos 78 y 79, 
de la Constitución local— se realizó a este H. ayunta-
miento a efecto de que conforme con el artículo 159 de 
la Constitución del estado— emita su voto en el sentido 
que sus consideraciones le sustenten, a efecto de que 
con el cómputo de los votos de los ayuntamientos se 
configure la votación calificada en dos tercios de dichos 
órdenes de gobierno, a fin de que las citadas reformas 
como dice la propia Constitución local, lleguen a ser par-
te de la misma, dichas reformas recaen en materia de 
Defensoría Pública. 

en virtud de lo anterior cabe señalar como antece-

dente para un mejor estudio y análisis de la reforma a la 
Constitución Local el siguiente:

Con fecha 18 de junio del año 2008, fue publicado en 
el Diario Oficial de la Federación un Decreto que reforma 
el séptimo párrafo del artículo 17 de la Constitución Po-
lítica de los estados Unidos Mexicanos, para quedar en 
los términos siguientes: “La Federación, los Estados y el 
Distrito Federal garantizarán la existencia de un servicio 
de defensoría pública de calidad para la población y ase-
gurarán las condiciones para un servicio profesional de 
carrera para los defensores. las percepciones de los de-
fensores no podrán ser inferiores a las que correspondan 
los agentes del Ministerio Público.

esta reforma Constitucional, expuesta en el numeral 
que antecede, impone el deber a las entidades Fede-
rativas de garantizar la existencia de un servicio de de-
fensoría pública de calidad en beneficio de la población 
y adecuar su marco normativo para asegurar las condi-
ciones de un servicio civil de carrera para los defensores 
públicos.

en ese tenor, resulta imprescindible dar congruencia 
a nuestro marco constitucional, no sólo con las reformas 
de la Constitución Federal, sino también con la ley se-
cundaria en la materia expedida por el H. Congreso del 
estado de Sinaloa el día 06 de septiembre del año 2013, 
a fin de instituir dentro de su texto normativo la figura 
del “Defensor Público” en sustitución del “Defensor de 
Oficio”, modificar la expresión “inculpados” por el de “im-
putados” en el artículo 78 de conformidad con el artículo 
20 de la Constitución Federal, suprimir de ambos textos 
la alusión incorrecta de una legislación secundaria que 
ya fue abrogada mediante el decreto que da origen a la 
ley reglamentaria en la materia y además incorporar la 
figura de “Asesores jurídicos” en ambos preceptos para 
proporcionar el servicio de orientación, asesoría y repre-
sentación jurídica en las materias civil, familiar y admi-
nistrativa, es decir, ampliar la cobertura de este servicio 
de asesoría al ámbito “familiar” con el fin de elevar ese 
derecho a rango constitucional y armonizarlo con el con-
tenido y alcance de los servicios garantizados en la ley 
de Defensoría Pública del estado de Sinaloa vigente.

De conformidad a lo dispuesto por los artículos 159 
de la Constitución Política y 229 fracciones iv y v de la 
ley orgánica del Congreso, ambas del estado de Sina-
loa, en los que se precisa, entre otras cuestiones, que la 
referida Constitución puede ser reformada o adicionada, 
para que éstas lleguen a ser parte de la misma, se re-
quiere que el H. Congreso del estado, por voto de las dos 
terceras partes del número total de Diputados, acuerde 
las reformas o adiciones, y que dichas reformas o adi-
ciones sean aprobadas por las dos terceras partes de 
los ayuntamientos del estado, dentro de los quince días 
siguientes a la fecha en que les fueran comunicadas. el 
ayuntamiento que dejare de emitir su voto dentro del pla-
zo asignado, se computará como afirmativo.

ahora bien, conforme lo expuesto, se propone en la 
parte resolutiva de este dictamen, se apruebe el Decreto 
no. 123, del H. Congreso del estado libre y Soberano 
de Sinaloa, representado por su lxi legislatura, que re-
forma los artículos 78 y 79, de la Constitución Política del 
estado de Sinaloa.

Cabe señalar que también se reforma la denomina-
ción del capítulo ii, del Título iv, de la referida legislación 
estatal aunque no se menciona en el oficio de referen-
cia”.

Aprueban reforma constitucional 
en materia de defensoría pública

Dictámenes
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Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
C.C. regidores integrantes del H. ayuntamiento, 
que la solicitud de jubilación de los C. C. rosalío 

germán Bojórquez, María del rosario lópez ramírez, 
María del rosario acosta Barraza, loreto Murillo acosta, 
José ramón Soto rodríguez, agripina velazco román 
y victoria Ávalos núñez, trabajadores al servicio de este 
H. ayuntamiento de Culiacán, resulta procedente al ge-
nerar una antigüedad por servicios prestados a favor del 
municipio de Culiacán de más de 25 años, y a los traba-
jadores rosario adela Tapia vejarano y lorenzo Quintero 
Mendoza, cuya solicitud de jubilación anticipada reúne 
los requisitos preestablecidos en el contrato colectivo de 
trabajo celebrado por el gobierno del Municipio de Cu-
liacán a través de su H. ayuntamiento y el STaSaC, por 
lo que deberá realizarse el trámite administrativo corres-
pondiente para el goce y disfrute de este derecho.

Se aprueba por unanimidad de votos de las y los in-
tegrantes del H. ayuntamiento, en lo general como 
en lo particular, la propuesta por la que se modifica 

la denominación de la “Comisión  de Seguridad Pública”, 
nombrando a ésta como “Comisión  de Seguridad Pú-
blica, Tránsito y Protección Civil”, y, por ende se amplía 
la materia de su conocimiento, relacionándolo con las 
áreas respectivas de la administración pública municipal. 
la comisión continuará integrada por los regidores que 
se aprobaron por el H. Pleno Municipal mediante acuer-
do número cuatro tomado en sesión extraordinaria cele-
brada el día primero de enero del 2014.

notifíquese al C. Héctor raúl Benítez verdugo, Se-
cretario de Seguridad Pública y Tránsito Municipal y al C. 
Carlos Héctor ochoa Polanco, Director de Policía Muni-
cipal Unidad Preventiva.

notifíquese al C. rafael Hernández valenzuela, Di-
rector de normatividad y asesoría.

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideraciones siguientes: 

Con  fecha 03 de julio de 2014 se recibió en las ofici-
nas de esta Comisión de Gobernación, el oficio con nú-
mero de folio 206/14, de esta secretaría, que contiene 
una propuesta para que se modifique la denominación 
y competencia de la “Comisión de Seguridad Pública”, 
nombrando a ésta como “Comisión de Seguridad Públi-
ca, Tránsito y Protección Civil”, formulada por el ciudada-
no Presidente Municipal, lic. Sergio Torres Félix.

Que de conformidad al acta extraordinaria de cabildo 
número 1, de fecha 01 de enero del presente año, se 
tomó como acuerdo número 1, por parte de los integran-
tes del H. ayuntamiento de Culiacán, incluir en el punto 
quinto del orden del día correspondiente a la Designa-

ción de las Comisiones Permanentes, la “Designación 
de las Comisiones Transitorias” dentro de las cuales se 
nombró a la Comisión de Seguridad Pública, cuya inte-
gración quedó aprobada en el acuerdo número cuatro de 
la referida sesión.

lo anterior, con base en el artículo 45 de la ley de 
gobierno Municipal del estado de Sinaloa, que a la letra 
dispone: “Las comisiones transitorias serán designadas 
por el ayuntamiento en cualquier tiempo de su ejercicio, 
para el estudio de determinado asunto o la realización de 
una labor o comisión oficial específica

Que la propuesta del C. Presidente Municipal tiene 
por objeto modificar la denominación de la referida Comi-
sión y, por ende ampliar la materia de su conocimiento, 
relacionándolo con las áreas respectivas de la adminis-
tración pública municipal. actualmente corresponde a 
ésta el estudio, análisis y resolución de los asuntos en 
materia de Seguridad Pública competencia del munici-
pio, por lo que al cambiar su denominación, tal y como 
se propone, atenderá también lo relativo a la materia de 
protección civil y tránsito, esta última ya incluida en el 
rubro de seguridad pública pero que, para efectos prác-
ticos, dará mayor claridad sobre la competencia de la 
Comisión.

En ese tenor se precisa que se modifica la denomi-
nación y competencia de la comisión transitoria denomi-
nada “Comisión de Seguridad Pública”, para en adelan-
te nombrarse a ésta, “Comisión de Seguridad Pública, 
Tránsito y Protección Civil”, continuando integrada por 
los regidores que se aprobaron por el H. Pleno Muni-
cipal mediante acuerdo número cuatro tomado en se-
sión extraordinaria celebrada el día primero de enero 
del 2014.

el pago de la prima de antigüedad a la cual son acree-
dores estos servidores públicos se da en los términos de 
la cláusula vigésima Tercera del comentado instrumento 
legal contractual, y es por las cantidades que a continua-
ción se especifican en cada caso: 

rosalío germán Bojórquez  $ 206,714.04 
María del rosario lópez ramírez  “   98,528.48
María del rosario acosta Barraza  “ 118,916.17
loreto Murillo acosta  “ 128,507.49
José ramón Soto rodríguez  “  147,739.89
agripina velazco román  “  142,340.19
victoria Ávalos núñez  “    97,943,98
rosario adela Tapia vejarano  “    84,713.19
lorenzo Quintero Mendoza  “    83,892.21

Ahora será Comisión de Seguridad
Pública, Tránsito y Protección Civil

Jubilación de nueve trabajadores municipales
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Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general 
como en lo particular, decretar la desincorpora-

ción del bien inmueble de dominio público consistente 
en un inmueble con una superficie de 5,198.88 metros 
cuadrados, del inmueble ubicado Calle Pinabete, boule-
vard Paseo del Álamo, avenida Ciprés y boulevard Pa-

seo del Sauce en  el fraccionamiento villa del Cedro, de 
esta ciudad, y se encuentra registrado con clave catastral 
número 7000-22-458-001-001, y que es susceptible de 
ser otorgado en concepto de donación a la solicitante. el 
predio en mención cuenta con el cuadro de construcción 
siguiente:

Donan terreno a la SEPyC para 
un Centro de Atención Múltiple

CUADRO DE CONSTRUCCIÓN
laDo rUMBo DiSTanCia v CoorDenaDaS

eST Pv Y x
1 2,747,703.1510 252,118.3022

1 2 S 81º35’49.96” e 88.37 2 2,747,690.2370 252,205.7262
2 3 S 09º35’34.44” W 59.08 3 2,747,631.9750 252,195.8793
3 4 n 81º35’49.96” W 87.64 4 2,747,644.7813 252,109.1848
4 1 n 08º52’40.62” e 59.09 1 2,747,703.1510 252,118.3022

Superficie 5,198.880 m2

Se autoriza la donación del bien inmueble descrito en 
el resolutivo segundo de este acuerdo, a favor de la Se-
cretaría de educación Pública y Cultura.

instrúyase a la dependencia municipal competente a 
efecto de formalizar el presente acuerdo, mediante la ce-
lebración del contrato de donación correspondiente, así 
como a la realización de los actos registrales propios del 
traslado de dominio. en el contrato de referencia deberá 
establecerse que el predio materia de la donación debe-
rá destinarse al fin autorizado en un plazo perentorio de 
3 (tres) años, al término del cual, en el supuesto de no 
destinarse a dicho fin, operará el derecho de reversión 
a favor del Municipio de Culiacán. el plazo de 3 años se 
computará a partir de la fecha de la suscripción del con-
trato de donación de mérito.

Comuníquese el contenido del presente acuerdo al C. 
Jesús gerardo Matus armentía en su carácter de Direc-
tor de Planeación educativa de la Secretaría de educa-
ción Pública y Cultura. 

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideraciones siguientes: 

Mediante oficio se adjuntó un expediente adminis-
trativo integrado para dar trámite a la solicitud suscrita 
por el C. Jesús gerardo Matus armentía en su carácter 
de Director de Planeación educativa de la Secretaría de 
educación Pública y Cultura, a través del cual solicita se 
le otorgue en donación un predio localizado en el fraccio-
namiento Villa del Cedro, con una superficie de 5,198.88 
metros cuadrados, para la instalación de un Centro de 
atención Múltiple laboral, en el cual se pretende atender 
a niños en edad escolar con capacidades diferentes, que 
habitan en distintos sectores de la ciudad. lo anterior, a 

efecto de que se analice, discuta y, en su caso, dictamine 
como en Derecho corresponda.

De conformidad con los artículos 115, fracciones i y ii, 
de la Constitución Política de los estados Unidos Mexica-
nos y 110, de la Constitución Política del estado libre y 
Soberano de Sinaloa; y con fundamento en los artículos 
15, 28, fracción vii, y 78, fracción ii, de la ley de gobier-
no Municipal del estado de Sinaloa, y 16 de la ley sobre 
inmuebles del estado y Municipios; 3, del reglamento  
de la administración Pública del Municipio de Culiacán, 
Sinaloa y 1 y 3 del reglamento interior del H. ayunta-
miento de Culiacán, Sinaloa, actuando en la forma pre-
vista en el artículo 25 de la ley de gobierno Municipal, 
este Órgano está dotado de competencia constitucional 
y legal para conocer y resolver sobre la especie, en los 
términos que los ordenamientos legislativos invocados 
establecen.

en ese tenor, se solicitó informe a la Unidad de Bie-
nes Municipales, para que señalara si el predio de inte-
rés forma parte del patrimonio inmobiliario municipal, de 
igual forma, se solicitó opinión jurídica para la posibilidad 
de la petición a la Dirección de Dictaminación y análisis 
Jurídico, y se requirió opinión a la Dirección de Desarrollo 
Urbano y ecología Municipal respecto a la factibilidad del 
punto solicitado. 

ahora bien, en respuesta a lo requerido a las distintas 
áreas municipales competentes para emitir su opinión, 
conforme al procedimiento señalado en la normatividad 
municipal, la Dirección de Desarrollo Urbano y ecología 
en su oficio No. DP/004/14, del 18 de febrero del año que 
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corre, nos informa la disponibilidad 
física del predio en mención, en ese 
sentido, el espacio en cuestión tie-
ne una superficie libre de 5,198.88 
metros cuadrados, que satisface la 
demanda del solicitante, 

a su vez, la Unidad de Bienes 
Municipales informa en su oficio 
fechado el 10 de junio del año en 
curso que, dicho predio ubicado en 
Calle Pinabete, boulevard Paseo del 
Álamo, avenida Ciprés y boulevard 
Paseo del Sauce en  el fracciona-
miento villa del Cedro, se encuentra 
registrado con clave catastral núme-
ro 7000-22-458-001-001, y cuenta 
con una superficie total de 9,136.75 
metros cuadrados, sustentado como 
propiedad municipal con la escritu-
ra bajo la inscripción 29, libro 1711, 
de la sección primera del registro 
Público de la Propiedad, reúne las 
características y puede ser útil para 
el fin deseado; y, finalmente, la Di-
rección de Dictaminación y análi-
sis Jurídico según lo especifica en 
su oficio No. 048/2014 de fecha 31 
de enero de 2014, señala que de 
acuerdo a lo previsto por el artículo 
161 de la ley de Desarrollo Urba-
no del estado de Sinaloa, las áreas 
de donación deberán destinarse a 
la construcción de parques, mer-
cados, escuelas y demás sitios de 
uso o servicio público, por lo que 
se considera que la solicitud resulta 
apegada a derecho, toda vez que la 
construcción de un Centro de aten-
ción Múltiple laboral, en el cual se 
pretende atender a niños en edad 
escolar con capacidades diferentes, 
que habitan en distintos sectores de 
la ciudad, estaría destinado a un uso 
público.

De conformidad con la disposi-
ción jurídica que norma el acto de 
donación, el bien inmueble que se 
alude en el numeral que antecede 
de la parte expositiva de este dicta-
men tiene, por disposición de la ley, 
un destino público; es decir, se trata 
de un bien de dominio público sujeto 
irremisiblemente a un fin público de 
los preconizados en la ley —y en 
el artículo 161, fracción i, de la ley 
de Desarrollo Urbano del estado de 
Sinaloa, en vigor— que, resulta jurí-
dicamente compatibles con los usos 
público, como es el que se pretende 
dar con la solicitud de donación que 
nos ocupa. 

en virtud del régimen jurídico 
a que está sujeta la propiedad del 
inmueble señalado en el numeral 5 
de la parte expositiva de este dicta-
men, y a efecto de estar en aptitud 
legal de perfeccionarse la donación 
solicitada, es necesario primero de-
cretar la desincorporación de los 
predios que constituyen un bien de 
dominio público,  y que correspon-
de a 5,198.88 metros cuadrados, 
del inmueble ubicado Calle Pina-
bete, boulevard Paseo del Ála-
mo, avenida Ciprés y boulevard 
Paseo del Sauce en  el fraccio-
namiento Villa del Cedro, de esta 
ciudad, y se encuentra registra-
do con clave catastral número 
7000-22-458-001-001, conforme a 
las previsiones legales contenidas 

en los artículos 78, fracción ii, de 
la ley de gobierno Municipal del 
estado de Sinaloa y 16 de la ley 
sobre inmuebles del estado y Mu-
nicipios.

Para garantizar la finalidad social 
de esta donación, debe establecer-
se en el contrato que la formalice 
que el terreno que constituye su 
objeto-materia, deberá destinarse al 
fin autorizado en un plazo perentorio 
de 3 (tres) años, al término del cual, 
en el supuesto de no destinarse a la 
construcción de referencia, operará 
el derecho de reversión a favor del 
municipio de Culiacán. 

el plazo de 3 años se computará 
a partir de la fecha de la suscripción 
del contrato de donación correspon-
diente”.
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Se aprueba por unanimidad de votos de las y los in-
tegrantes del H. ayuntamiento, en lo general como 
en lo particular, revocar el nombramiento otorgado 

al C. Pablo lópez Quintero como Comisario Municipal de 
la comunidad de el rancho de la Higuera, Sindicatura 
de Baila, y se designa como Comisario Municipal al C. 
enedino vega núñez, toda vez que cumple con los requi-
sitos establecidos en el artículo 69 de la ley de gobierno 
Municipal del estado de Sinaloa.

expídase el nombramiento al  C. enedino vega 
núñez, para que una vez que rinda la protesta de ley, 
proceda a fungir con el carácter que se le confiere en 
este acuerdo. 

notifíquese al Director de enlace con Sindicaturas el 
contenido del presente acuerdo.

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideraciones siguientes: 

1. el día 01 de julio de 2014, este órgano colegia-
do recibió la solicitud, a través de la cual se peticiona 
aceptar la renuncia con carácter de irrevocable, del C. 
Pablo lópez Quintero, quien fue designado Comisario 

Aprueban la Cuenta Pública Municipal 
del segundo trimestre del año en curso

Se aprueba por unanimidad de votos de las y los integrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en lo par-
ticular, se remita a la auditoria Superior del estado en forma anexa al presente, con carácter ordinario, el docu-
mento que contiene la Cuenta Pública Municipal correspondiente al Segundo Trimestre de 2014, de los meses 

de abril, mayo y junio, para los efectos legales a que haya lugar.
notifíquese el contenido de este acuerdo al H. Congreso del estado 
notifíquese el contenido de este acuerdo a la Tesorería Municipal.
El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamentación legal en las consideraciones siguientes: 
Primera. La Secretaria del H. Ayuntamiento, remitió para su análisis, por oficio número 220/14, de fecha 11 de abril 

del año en curso,  el proyecto de Cuenta Pública del Municipio de Culiacán correspondiente a los meses de abril, mayo 
y junio del año 2014, de conformidad con el artículo 22, fracción xiv, segundo párrafo, de la ley de la auditoria Supe-
rior del estado de Sinaloa, a efecto de que se discutiera y, en su caso, se dictaminara para proponer al H. Pleno Muni-
cipal el acuerdo de mérito y, en consecuencia se efectúe su remisión en los términos de la ley de la auditoria Superior 
del Estado de Sinaloa, a este órgano de fiscalización pública y, conforme a la propia Ley, al H. Congreso del Estado.

Segunda. De conformidad con el artículo 43, fracción xxii, de la Constitución Política del estado de Sinaloa, es 
facultad exclusiva del H. Congreso del Estado, revisar y fiscalizar, por medio de la Auditoria Superior del Estado, las 
cuentas públicas (…) de los municipios. De manera correlativa, el artículo 124 de la constitución local prevé la misma 
atribución a favor del Congreso para fiscalizar las cuentas públicas del Municipio.

Tercera. en mérito de lo anterior y en ejercicio de las facultades y obligaciones de los ayuntamientos en materia 
hacendaria, conforme lo dispuesto en el artículo 22, fracción xiv, segundo párrafo, de la ley de la auditoria Superior 
del estado de Sinaloa, el auditor Superior del estado tendrá las siguientes atribuciones: recibir la cuenta pública tri-
mestral de los Ayuntamientos previamente autorizada por el cabildo, (…) a efecto de presentarla al H. congreso del 
estado. en orden a la prelación de la vigencia de la ley, se entiende que la cuenta pública se presenta ante la auditoria 
superior del estado.

Cuarta. Se estima adecuado, en atención a un criterio de orden, remitir el documento que contiene la Cuenta Pú-
blica de manera adjunta a este Dictamen.

Quinta. Se anexa la Cuenta Pública, en los términos que la califica la fracción IV, del artículo 4, de la ley de la 
Auditoría Superior del Estado, que define a aquella como el documento integral mediante el cual las entidades fisca-
lizadas, tienen la obligación constitucional de someterá  consideración del H. Congreso del estado, la aplicación de 
los recursos públicos, los resultados de su gestión financiera, la utilización del crédito, si lo hubiere y el cumplimiento 
de las metas fijadas en los programas y proyectos de presupuestos de egresos desarrollados en cada ejercicio fiscal.

Sexta. Con esta remisión se acatan las normas constitucionales y legales que obligan al municipio a la rendición 
de cuentas ante un órgano público estatal, con la convicción de este H. Cuerpo Colegiado Municipal, que con ello abo-
namos en la ruta de la publicidad, fiscalización y control del erario y se nutre la confianza ciudadana en su gobierno”.

Municipal de la comunidad de el rancho de la Higuera, 
de la Sindicatura de Baila, conforme al resultado del pro-
cedimiento celebrado en los términos de la convocatoria 
expedida por el H. ayuntamiento de Culiacán, en Sesión 
ordinaria de Cabildo, de fecha 14 de febrero del presente 
año. 

2. Que la mencionada solicitud, obedece a que el  C. 
Pablo lópez Quintero renunció a su cargo  de Comisario 
Municipal por motivos personales.

3. Que la designación del referido servidor público, se 
otorgó de conformidad con lo establecido en el acuerdo  
número 12, tomado en la Sesión ordinaria de Cabildo de 
fecha 06 de mayo de 2014.

4. Que en la documentación recibida por este cuer-
po colegiado, está un oficio signado por los CC. Juan 
ramón Quintero Millán, Síndico Municipal de Baila, y 
obed Daniel villanueva Carrillo, Director de enlace con 
Sindicaturas, en el que se propone al C. enedino vega 
núñez, para ocupar el cargo de Comisario Municipal de 
el rancho de la Higuera, por ser una persona que ha de-
mostrado compromiso laboral irrestricto con el municipio 
así como una solvencia moral intachable.

Cambio de Comisario en El Rancho de la Higuera
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Se aprueba por unanimidad de votos de los inte-
grantes del H.  ayuntamiento, en lo general como 
en lo particular, se remita una iniciativa de decre-

to al H. Congreso del estado, para que éste, en uso de 
las facultades consignadas por el artículo 43, fracción ix 
de la Constitución Política del Estado de Sinaloa, fije la 
categoría de villa a la localidad de Quilá, en virtud de 
encontrarse en el supuesto legal previsto por la fracción 
ii del artículo 12, de la ley de gobierno Municipal del 
estado de Sinaloa

Con fundamento legal en lo dispuesto por el artículo 
27, fracción xiii, de la ley de gobierno Municipal del es-
tado de Sinaloa, se autoriza la modificación del nombre 
a la localidad de “Quilá”, para que, a partir de que el H. 
Congreso del estado decrete el cambio de categoría se-
ñalado en el punto inmediato anterior, a ésta se le deno-
mine como “villa de Quilá”.

en uso de las atribuciones establecidas por el artículo 
35 fracciones iii, iv y v, de la ley de gobierno Muni-
cipal del estado de Sinaloa, se declara como fecha de 
poblamiento de la localidad de Quilá, el día 14 de junio 
de 1582, a efecto de que sea ésta la fecha para la cele-
bración de dicho acontecimiento.

Comuníquese el conforme a derecho corresponda 
el presente acuerdo a los CC. Paulino rojo Mendoza, 

Secretario de Desarrollo So-
cial; Jaime alberto Félix Pico, 
Director general de la Cróni-
ca de Culiacán; rafael Her-
nández valenzuela, Director 
de normatividad y asesoría; 
obed Daniel villanueva Ca-
rrillo, Director de enlace con 
Sindicaturas, y nicandro r. 
Favela Bañuelos, Cronista. 

el anterior acuerdo en-
cuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideracio-
nes siguientes: 

Que con fecha 03 de julio 
del año en curso se recibió 
por estas Comisiones Unidas 
de gobernación y de acción 
Social y Cultural, el oficio nú-
mero 205/2014, girado por us-
ted, mediante el cual solicita 
se analice la petición suscrita 

por el lic. nicandro r. Favela Bañuelos y otros promo-
tores estudiosos de la historia de Quilá, relativa a que 
se autorice el cambio de categoría de pueblo a villa a la 
referida localidad; se modifique o adicione su nombre; y, 
se declare fecha de poblamiento de dicho asentamien-

“Los centros 
poblados de 

los municipios 
tendrán la 

categoría de 
Villa, cuando 

tengan más de 
cinco mil 

habitantes 
o sean cabecera 
de sindicatura”

Iniciativa de Decreto para que Quilá 
pase a la categoría de Villa de Quilá

to humano, todo ello conforme a las consideraciones y 
fundamentos de derecho que más adelante se señalan. 
la remisión tiene como objeto que ésta sea materia de 
análisis, deliberación y, en su caso, dictaminación como 
en Derecho corresponda por parte de estas Comisiones 
que actúan.

Que de conformidad con los artículos 115, fracciones 
i y ii de la Constitución Política de los estados Unidos 
Mexicanos; 110 de la Constitución Política del estado 
libre y Soberano de Sinaloa; 27 fracción xiii y 33 frac-
ciones iii, iv y v, de la ley de gobierno Municipal del es-
tado de Sinaloa; 3, del reglamento de la administración 
Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa; y, 1 y 3 del 
reglamento interior del H. ayuntamiento de Culiacán, Si-
naloa, este Órgano Municipal está dotado de competen-
cia constitucional y legal para conocer y resolver sobre 
la especie.

Que el Director de normatividad y asesoría, lic. 
Rafael Hernández Valenzuela, mediante oficio número 
060/2014, del día 30 de junio del año en curso, emite 
opinión jurídica respecto a las tres peticiones realizadas 
por el lic. nicandro r. Favela Bañuelos y otros promo-
tores estudiosos de la historia de Quilá, estableciendo la 
competencia legal que a este H. ayuntamiento le corres-
ponde para resolver dos de ellas, en tanto que la corres-
pondiente a cambio de categoría resulta facultad del H. 
Congreso del estado. en ese tenor y a efecto de brindar 
un mejor análisis se estructurará cada una de las peticio-
nes de forma separada en los siguientes considerandos. 

Por lo que respecta al cambio de categoría de pueblo 
a villa a la localidad de Quilá, es facultad del H. Congreso 
del estado de Sinaloa, decretar la fundación de pobla-
ciones y fijar las categorías de pueblo, villa o ciudad que 
les corresponda, conforme a lo dispuesto por el artículo 
43, fracción ix de la Constitución Política del estado de 
Sinaloa.

asimismo, de acuerdo con lo establecido por el artí-
culo 12, fracción ii de la ley de gobierno Municipal del 
estado de Sinaloa, los centros poblados de los munici-
pios tendrán la categoría de villa, cuando tengan más 
de cinco mil habitantes o sean Cabecera de Sindicatura.

De conformidad con oficio sin número de fecha 26 de 
febrero del año en curso, suscrito por el Director de en-
lace con Sindicaturas, Prof. obed Daniel villanueva Ca-
rrillo, éste informó, que en los archivos que obran en esa 
dependencia, existe el asentamiento humano denomina-
do Quilá, cabecera de la Sindicatura del mismo nombre.

Asimismo, a través del oficio número 604.3.6/58/2014, 
del día 13 de marzo del 2014, el Coordinador estatal del 
instituto nacional de estadística y geografía en Sinaloa, 
lic. Sergio rolando gonzález arreola, informó que en el 
censo de población y vivienda del año 2010, correspon-
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diente a la localidad de Quilá, ésta contaba con 5,793 ha-
bitantes.

en ese orden de ideas, en opinión de las y los in-
tegrantes de estas comisiones se reúnen los requisitos 
legales para considerar a la localidad de Quilá como una 
villa, tanto en lo que respecta al número de habitantes 
como al hecho de que se trata de una cabecera de Sin-
dicatura, por lo que se propone al Honorable Cabildo, 
autorice que se remita una iniciativa de decreto al H. 
Congreso del estado, para que éste, en uso de sus fa-
cultades legales, fije la categoría de Villa al citado centro 
población.

en relación a la adición de otro nombre a la localidad 
de Quilá, encontramos que dentro de las facultades y 
obligaciones de los ayuntamientos en materia de gober-
nación, le corresponde fijar, modificar o sustituir los nom-
bres de los centros poblados del municipio, de acuerdo a 
lo preceptuado en la fracción xiii del artículo 27 de la ley 
de gobierno Municipal del estado de Sinaloa.

en su solicitud los historiadores proponen los nom-
bres de: VILLA DE QUILÁ, SEÑORIAL VILLA DE QUILÁ 
y villa De San PeDro De QUilÁ. anexando para jus-
tificación del nombre de San Pedro de Quilá, certificación 
en copia simple del oficial encargado del archivo general 
de notarías, documento que hace referencia al pueblo de 
Sn. Pedro de Quilá, que data del año 1797.

el 11 de abril del año en curso, el cronista, lic. nican-
dro r. Favela Bañuelos, entregó  encuesta realizada con 
los habitantes de la Sindicatura de Quilá, en la que refie-
re que el 71.7% de la población le gustaría que tuviera 
Quilá, el nombre de “Señorial villa de Quilá” y al 28.3 el 
nombre de “San Pedro de Quilá”.

Sin embargo, en opinión de estas comisiones unidas, 
el nombre que resulta más acorde a dicho asentamiento 
humano es el de “villa de Quilá”, atendiendo a que éste 
se encuentra relacionado a su categoría como centro 
poblado, por lo que el Honorable Pleno Municipal podrá 
autorizar ello, condicionándose a que el Honorable Con-
greso del Estado fije primeramente dicha categoría. 

Por último, respecto a la petición para que este H. 
ayuntamiento establezca o declare una fecha de pobla-
miento de Quilá, es dable señalar que son facultades y 
obligaciones de los ayuntamientos en materia de acción 
Social y Cultural, conforme a las fracciones iii y v del ar-
tículo 35 de la ley de gobierno Municipal del estado de 
Sinaloa, fomentar las actividades que propendan a exal-
tar el espíritu cívico y los sentimientos patrióticos de los 
habitantes del Municipio, difundir los valores culturales 
y artísticos del municipio, así como celebrar ceremonias 

públicas para conmemorar los hechos históricos de ca-
rácter nacional o local.

En el escrito de petición los promotores reseñan que: 
“...Quilá no se fundó; pero si hubo una fecha de pobla-
miento, entendiendo este concepto como: proceso de 
mestizaje étnico – cultural formado por el cruce de las 
razas indígena, de esclavos y españoles; ese proceso se 
inicia con los primeros pobladores españoles en 1582; 
quiere decir que este año de 2014 se cumplirán 432 años 
de poblamiento; hecho histórico 
que queremos quede estableci-
do por el Cabildo para su cele-
bración cada año”. 

asimismo, mediante sendos 
oficios suscritos por el Director 
general de la Crónica de Cu-
liacán, lic. Jaime alberto Félix 
Pico, éste corrobora de cierta 
forma que el año de 1582 co-
rresponde históricamente al 
poblamiento de los españoles 
en las comunidades indígenas 
de la Provincia de Culiacán, en 
el valle de navito (hoy de San 
lorenzo) donde se encuentra 
Quilá. 

Sin embargo, no se tiene la fecha exacta, por lo que 
el Cronista lic. nicandro r. Favela Bañuelos, elaboró 
encuesta para aplicarla entre los pobladores de Quilá a 
fin de determinar si a sus habitantes les gustaría festejar 
año con año su poblamiento y la fecha que se fijara como 
referencia para su festejo.  

De  dicha encuesta resultó, de acuerdo al documento 
que éste adjuntó, que al 98.2% le gustaría que se feste-
jara año con año y atendiendo a la media, sería el día 14 
del mes de Junio; fecha que coincide con el documen-
to de Pedro Tamaron y romeral “obispado de la nueva 
vizcaya 1765” capítulo xv página 220, donde hace re-
ferencia “este pueblo de indios es su titular San Pedro”, 
y la fecha conmemorativa de San Pedro es el día 29 de 
Junio; por lo tanto se sugiere celebrar el poblamiento en 
esta fecha.

así pues, estas comisiones unidas concluimos que 
existen datos que nos permiten proponer al H. Cabildo 
que la fecha de poblamiento de Quilá se sitúe en el año 
de 1582 y que si bien es cierto no se tiene un día y mes 
exacto respecto a la ocurrencia de este hecho, podemos 
atender a la petición que se realiza señalando como tal 
el día 14 de junio.  

“El 98.2% de 
los pobladores 
aceptaron que 
se festeje cada 

14 de junio 
como fecha de 
poblamiento”



14 Gaceta Municipal

Punto de Acuerdo sobre Vivienda Digna y Decorosa

el Presidente Municipal le concede el uso de la 
voz a la regidora Soila Maribel gaxiola Ca-
macho para que de lectura al Punto de acuer-

do en relación a la solicitud de la Fracción edilicia del 
Partido Sinaloense, referente al tema de “Vivienda 
Digna y Decorosa”, por lo que la antes menciona-
da procede a dar lectura a un documento del tenor 
literal siguiente: 

He solicitado el uso de la voz en el pleno del Ca-
bildo del H. ayuntamiento de Culiacán para hablar 
de un tema que como grupo de regidores del Par-
tido Sinaloense y como ciudadanos nos inquieta y 
preocupa sobremanera; nos referimos a la falta de 
vivienda digna y decorosa. 

en el ámbito estatal y basados en el informe de 
Pobreza y evaluación (Coneval, 2010), “el 8.4 % 
de la población tiene carencia  por Calidad y Espacios 
de la Vivienda”; - es decir - 231,479 SINALOENSES 
no tienen cubierta adecuada y satisfactoriamente 
su derecho a VIVIENDA DIGNA Y DECOROSA.

Del mismo modo - en el citado informe – “el 
11.7% de la población tiene carencia por acceso a 
los Servicios Básicos de la Vivienda”; - o en otras pa-
labras – 324,714 SINALOENSES no cuentan con 
cobertura de servicios básicos (como agua potable, 
saneamiento, electricidad, etc.) en sus viviendas.

De allí, que dicho panorama se convierta en un 
escenario propenso para la generación, el aumento 
y la propagación de grupos sociales hostiles, cono-
cidos como “INVASORES”. al respecto, la Coordina-
dora nacional de vivienda – contraponiéndose a las 
cifras oficiales del INFONAVIT – expresa que “sólo 
en Sinaloa, 9 mil viviendas se  encuentran ocupadas 
por Invasores”.

en el estado de Sinaloa, el rezago en materia de 
vivienda cobra especial interés; y es que, cientos de 
Familias, más de 30 mil personas según cifras de la 
Comisión estatal de Derechos Humanos, han sido 
“desplazadas” de sus lugares de origen, a causa de 
la violencia efecto del crimen organizado. Dichas 
Familias, requieren de un lugar (o un espacio) para 
asentarse, formar su hogar, y tratar de continuar su 
vida. esto ha propiciado que la carencia de VIVIEN-
DA DIGNA Y DECOROSA se convirtiera en una pro-
blemática en crecimiento.

en Culiacán existe un aproximado de “220,000 
viviendas habitadas, 45,000 deshabitadas y 17,000 
viviendas de uso temporal” (inegi). estas cifras 
aunadas con una serie de problemáticas sociales, 
políticas, culturales y hasta administrativas y de 
planeación; desde como lo son, la “LA FALTA DE 
RESERVAS TERRITORIALES” (siendo esta una 
facultad y obligación de los Gobiernos Municipales, 

plasmada en el Artículo 115 Constitucional; el Ar-
tículo 29 de la Ley de Gobierno Municipal para el 
Estado de Sinaloa; así como diversos Artículos del 
Reglamento Interior de Administración del Municipio 
de Culiacán); y hasta la problemática social de los 
“DESPLAZADOS POR INSEGURIDAD”; sin dejar 
de lado, la afectación que presentan viviendas co-
mercializadas por desarrolladoras públicas y priva-
das, desarrollos que a su vez el H. ayuntamiento 
tiene las  facultades de inspección para garantizar el 
adecuado desarrollo. 

De ahí, que en atención a lo descrito en líneas 
anteriores, y en la búsqueda de proveer y coadyuvar 
en la cobertura del Derecho Humano a la VIVIEN-
DA DIGNA Y DECOROSA, tengamos a bien some-
ter a la consideración del Pleno del Cabildo del H. 
ayuntamiento de Culiacán, el siguiente PUNTO DE 
ACUERDO, con base en las sucesivas considera-
ciones:

PRIMERA. Que se realice estudio de las Reser-
vas Territoriales con las que cuenta el municipio de 
Culiacán, y se elabore una proyección a mediano y 
largo plazo de la necesidad de las mismas, con la 
intención de realizar acciones tendientes a subsanar 
esta necesidad primaria.

SEGUNDA. Que se realice un estudio a fondo de 
la PROBLEMÁTICA DE VIVIENDA existente en el 
municipio de Culiacán, enfatizando este estudio en 
las problemáticas en particular como lo son el tema 
de “LOS DESPLAZADOS”.

TERCERA. Se realice una revisión a fondo de las 
REGLAMENTACIONES MUNICIPALES APLICA-
BLES en esta temática con la intención de aterrizar 
las recomendaciones sobre los estándares interna-
cionales mínimos de Calidad  - como son la HABITA-
BILIDAD (es decir, todo lo relacionado con Servicios 
Públicos y el Diseño de las Viviendas); la DURABI-
LIDAD (o en otras palabras, la calidad, resistencia y 
conservación de los Materiales de los que están he-
chas las Viviendas); y la SEGURIDAD (considerada 
integralmente en aspectos como: la Ubicación Geo-
gráfica-Espacial correcta y adecuada, la Posesión 
Legal y/o Tenencia del Inmueble, y la NO intromisión 
de personas extrañas y/o ajenas a las Viviendas) -; 
mismos, que se deben de cumplir para garantizar el 
desarrollo de VIVIENDAS DIGNAS Y DECOROSAS 
para la población Culiacanense.

CUARTA. incrementar el Presupuesto asignado 
al INSTITUTO MUNICIPAL DE LA VIVIENDA DE 
CULIACÁN; para el fortalecimiento - y la ampliación 
– de los programas y acciones en este ramo, y así, 
de manera progresiva, ir disminuyendo el rezago de 
vivienda Digna y Decorosa.



Convenio con  el Gobierno Estatal 
para el cobro del Impuesto Predial

acta 6 – extraordinaria 11.08.14
1° y único - Se aprueba por mayoría de 18 votos a favor 
y dos en contra,  de los integrantes del H. ayuntamiento, 
en lo general como en lo particular,  autorizar a los Ciu-
dadanos lic. Sergio Torres Félix, Presidente Municipal; 
Dr. José guadalupe robles Hernández, Secretario del H. 
ayuntamiento y lic. edgar Kelly garcía, Tesorero Munici-
pal, para firmar el “Convenio de Asociación por Mandato 
Específico en Materia del impuesto Predial”, celebrado 
por una parte por el Municipio de Culiacán, y por la otra 
por el gobierno del estado de Sinaloa, representado por 
el Ciudadano licenciado Mario lópez valdez, goberna-
dor Constitucional del estado de Sinaloa y el Ciudadano 
licenciado armando villarreal ibarra, Secretario de ad-
ministración  y Finanzas. 

Jubilaciones a trabajadores 
por cumplir 25 años laborales

acta 16 – ordinaria 22.08.14   
6°, 7°, 8°, 9°, 10°, 11°, 12°, 13°, 14°, 15° y 16° - Beneficia-
rios: Ignacio Quiñónez Cervantes, Lorena Millán, María 
Claudia Ponce Duarte, María guadalupe aragón Beltrán, 
genaro Duarte Sánchez, Sergio ibarra alvarado, rober-
to guerrero rubio, atanacio Félix Barraza, Jorge Zavala 
Cárdenas, José Melquiades vega lizárraga, Tito Cama-
cho Samaniego. 

Aprueban reformas y adiciones a
la Constitución Política del Estado

acta 16 – ordinaria 22.08.14
17° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en 
lo particular, el Decreto no. 157, que reforma el artícu-
lo 4°Bis a, fracción x y adiciona el artículo 93 Bis de la 
Constitución Política del estado; y el Decreto no. 163, 
que reforma y adiciona los artículos 109 Bis B, 130, 132 
y 135 de la Constitución Política del estado, referentes al 
proceso penal en el sentido de proteger al inocente y pro-
curar que el culpable no quede impune, así como atender 
a la reparación de daños. otro aspecto es garantizar el 

acceso a la información pública y un tercer tema atañe a 
las responsabilidades de los servidores públicos. 

Reforman y derogan artículos de 
la Constitución Política del Estado

acta 16 – ordinaria 22.08.14
18° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en 
lo particular, el Decreto no. 147, del H. Congreso del es-
tado libre y Soberano de Sinaloa, representado por su 
lxi legislatura, que reforma el artículo 12, fracción iii y 
se deroga la fracción iii Bis del artículo 104, de la Cons-
titución Política del estado, referente a procedimientos 
penales. 

Modifican participación municipal 
para los programas de vivienda del Ramo 33

acta 16 – ordinaria 22.08.14
19° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en 
lo particular, revocar el acuerdo número 22, de la sesión 
ordinaria de Cabildo celebrada el día 28 de marzo del 
2014, referente a la solicitud de fecha 27 de junio de 
2014, para la autorización y aprobación del plan de tra-
bajo 2014 y asignación de recursos presupuestales  apli-
cables al FiSM ramo 33, del instituto  de vivienda  del 
Municipio  de Culiacán.

Carta de Opinión Favorable 
a 9 nuevos supermercados 

acta 16 – ordinaria 22.08.14
Se aprueba por mayoría de 18 votos a favor y dos abs-
tenciones,  en lo general como en lo particular, emitir la 
Carta de Opinión Favorable, a que se refiere el artículo 
22 de la ley de alcoholes, como requisito de procedibi-
lidad para obtener la licencia para operar establecimien-
tos en los cuales se expendan bebidas con contenido 
alcohólico 20°, 21°, 22°, 23°, 24°, 25°, 26°, 27° y 28°
Beneficiarios: OXXO Mújica II, OXXO El Tamarindo, 
oxxo Óptima, oxxo ganaderos, oxxo Tayoltita, 
oxxo Sandino, oxxo ecuador, oxxo estrella, oxxo 
Pueblos Unidos. 

Recepción del fraccionamiento
Altamira Etapa I en esta ciudad
      
acta 17 – ordinaria 29.08.14
4° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en 

Tres sesiones en el mes 
de agosto de 2014

Acuerdos
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PRIMERA 
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lo particular, la reCePCiÓn del fraccionamiento “alTa-
Mira, eTaPa i”, desarrollado por la eMPreSa  CaSaS 
PiaxTla, S.a. De C.v., autorizado por el H. ayuntamien-
to de Culiacán, el día 24 de octubre de 2012, en razón 
de cumplir con el marco normativo que para el efecto dis-
pone la ley de Desarrollo Urbano del estado de Sinaloa, 
el reglamento de Construcciones del Municipio de Cu-
liacán, Sinaloa, así como el Plan Director de Desarrollo 
Urbano para el Municipio de Culiacán.
    
Recepción del fraccionamiento 
Interlomas Etapa V 

acta 17 – ordinaria 29.08.14
5° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los in-
tegrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en lo 
particular, la reCePCiÓn del fraccionamiento “inTer-
loMaS, eTaPa v”, autorizado por el H. ayuntamiento de 
Culiacán, el día 16 de mayo del 2007, desarrollado por la 
eMPreSa  iMPUlSora De ProYeCToS inMoBilia-
rioS De CUliaCÁn, S.a. De C.v., en razón de cumplir 
con el marco normativo que para el efecto dispone la ley 
de Desarrollo Urbano del estado de Sinaloa, el regla-
mento de Construcciones del Municipio de Culiacán, Si-
naloa, así como el Plan Director de Desarrollo Urbano 
para el Municipio de Culiacán.

Convocan al Premio Coltzin 
al Mérito Ciudadano 2014

acta 17 – ordinaria 29.08.14
6° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los in-
tegrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en lo 
particular, la Convocatoria para la entrega del “PREMIO 
COLTZIN AL MÉRITO CIUDADANO 2014”,

Cambia de administración 
el fraccionamiento Mont Blanc

acta 17 – ordinaria 29.08.14
7° - Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general como en 
lo particular, modificar el acuerdo No. 8 de la Sesión Ordi-
naria de Cabildo celebrada el día 21 de agosto de 2009, 
en el cual se autorizó a la empresa iCi gerenCia De 
ProYeCToS, S.a. de C.v., llevar a cabo el Fracciona-
miento, con régimen de propiedad en condominio, deno-
minado “MonT BlanC”. 
Se autoriza la modificación del proyecto y la cesión de 
derechos y obligaciones del Fraccionamiento, con régi-
men de propiedad en condominio, denominado “MonT 
BlanC”, a favor de la empresa HFD ConSTrUCTora, 
S.a De C.v.

Se abstiene de votar a favor 
de unas opiniones favorables

Soila Maribel Gaxiola Camacho:
la regidora Soila Maribel gaxiola Camacho 
expresó: “Este tipo de proceso lamento que 
es algo que nosotros debamos aprobar, que 
ya todos sabemos que en los oxxos si bien 

es cierto se vende todo lo que tiene la tienda, pero tam-
bién se venden las bebidas alcohólicas. el promover y 
fomentar este tipo de negocios no creo que alienten a la 
sociedad, que fomenten la educación, las áreas recrea-
tivas, para aquello que nos forme realmente, sabemos 
que también hay expendios que al igual que los otros 
en cada cuadra, donde están vendiendo ya autorizados 
por ley estos productos, y creo que nosotros no debemos 
de fomentar este tipo de negocios para aumentar los ya 
existentes, sino fomentar la productividad con otras ne-
gociaciones, es mi opinión muchas gracias”.  
      
Propone votar por el desarrollo 
social, cultural y deportivo

Joel Salomón Avitia:
El  Regidor Joel Salomón Avitia comentó: 
“Creo que todas las resoluciones jurídicas 
deben ser ciertos apartados fundamentales 
doctrinarios hasta institucionales, es la fun-

damentación y la motivación y creo que en el caso de los 
Dictámenes, que dan pauta a nuevas instancias, donde 
no están motivadas estas instancias, hay toda una infor-
mación de preceptos jurídicos,  pero no una motivación 
del dictamen que amerite su aprobación, las resolucio-
nes de este órgano de gobierno procuran contribuir al 
desarrollo constitucional, al desarrollo social, cultural, de-
portivo  y yo pienso que esta última resolución las instan-
cias contribuyan al desarrollo social de manera pacífica 
y cívica, entonces yo veo fundamental que se detalle la 
motivación en estos dictámenes, por eso mi voto va a ser 
en contra”. 

Encuentra discriminatorio un 
documento del Congreso Local

Jesús Martina Beltrán Valenzuela:
la regidora Jesús Martina Beltrán valen-
zuela expresó: He estado revisando todos y 
cada uno de los puntos aquí tratados y quie-
ro decirles que de todos los dictámenes que 

se están presentando aquí y con fundamento en la ley 
internacional hay un documento que está violentando 
esta ley, pues está redactado con discriminación hacía 
las mujeres; sé que viene o fue redactado desde el H. 
Congreso del estado, pero quiero pedir que se exhorte 
para que en lo sucesivo se chequen estas situaciones, 
siempre nos dicen que se está revisando pero no es así, 

Asuntos generales
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Se aprueba por mayoría de 18 votos a favor y dos 
abstenciones,  efectuadas éstas por la C. regido-
ra Soila Maribel gaxiola Camacho y el C. regidor 

Joel Salomón avitia,  en lo general como en lo particu-
lar, emitir la Carta de Opinión Favorable, a que se refiere 
el artículo 22 de la ley de alcoholes, como requisito de 
procedibilidad para obtener la licencia para operar nue-
ve establecimientos Dichos establecimientos son los si-
guientes:

 “oxxo Mújica ii”; giro de supermercado con venta de 
cerveza, vinos y licores, con domicilio en avenida Consti-
tuyente Francisco Mújica, 2336 sur, Col. aquiles Serdán, 
en esta ciudad 

“oxxo el Tamarindo”; giro de supermercado con 
venta de cerveza, vinos y licores, con domicilio en ave-
nida antonio rosales, número 410 Sur, Sindicatura villa 
adolfo lópez Mateos.

“oxxo Óptima”; giro de supermercado con venta de 
cerveza, vinos y licores, con domicilio en Blvd. Clemen-
te vizcarra, número 5801 Pte., Frac. valle alto, en esta 
ciudad.

“oxxo ganaderos”; giro de Supermercado con venta 
de cerveza, vinos y licores, con domicilio en Blvd. Jesús 
Kumate rodríguez, número 3006 Sur, esquina con Pa-
seo de los ganaderos en ejido las Flores de esta muni-
cipalidad.

“oxxo Tayoltita”; giro de supermercado con venta de 

cerveza, vinos y licores, con domicilio en av. 21 de Mar-
zo, número 5668 Sur, Colonia antonio Toledo Corro, en 
esta ciudad.

“oxxo Sandino”; giro de supermercado con venta de 
cerveza, vinos y licores, con domicilio en av. Ciro de Ce-
ballos, número 1794, colonia libertad, en esta ciudad.

“oxxo ecuador”; giro de supermercado con venta de 
cerveza, vinos y licores, con domicilio en Calzada ecua-
dor, 422 nte., Fracc. Santa Fe, en esta ciudad.

“oxxo estrella”; giro de supermercado con venta de 
cerveza, vinos y licores, con domicilio en Blvd. José li-
món, número 931 interior g, colonia Humaya, en esta 
ciudad.

“oxxo Pueblos Unidos”; giro de supermercado con 
venta de cerveza, vinos y licores, con domicilio en Ca-
rretera a estación obispo, número 350 ote., Pueblos 
Unidos, Sindicatura de emiliano Zapata, perteneciente a 
esta municipalidad.

en los términos del artículo 22, segundo párrafo, de 
la ley de alcoholes, remítase el expediente administra-
tivo íntegro así como este acuerdo del Cabildo, a la de-
pendencia competente del gobierno del estado para los 
efectos legales correspondientes.

notifíquese el contenido de este acuerdo al C. luis 
Humberto ainza lópez, gerente de operaciones de la 
sociedad mercantil denominada “Cadena Comercial 
oxxo” S. a. de C. v.

dictámenes
Opinión favorable a nueve establecimientos

hay una Ley que mandata que todos los documentos ofi-
ciales que tengan que ver con las Políticas Públicas, tie-
nen que incluir y sensibilizar a las mujeres, entonces yo 
si quiero pedir aquí que se haga un llamado a que todos 
los documentos que se redacten sean con lenguaje de 
perspectiva de género, incluyente, nuevamente una dis-
culpa, pero aquí tengo el documento ya revisado y están 
excluyendo ese mandato constitucional”.  

Se solicita al H. Congreso que 
incluya la perspectiva de género

Margarita Urías Burgos: 
La Regidora Margarita Urías Burgos señaló: 
“agradezco la intervención de la regidora 
Jesús Martina Beltrán valenzuela, en ese 
punto quiero decirle que ya se ha estado 

exhortando al H. Congreso del estado; no les podemos 
exigir, pero si exhortar para que en lo sucesivo se incluya 
la perspectiva de género, ya lo habíamos hecho en días 
anteriores, junto con la Comisión de equidad, género y 
Familia y algunas otras Comisiones,  pero se está ne-
gociando para que en la documentación que se expida 
por parte de ese Honorable Congreso se incluyan estos 
apartados. Quiero señalar que no somos la instancia 

aunque si les podemos solicitar que sean inclusivos”. 

Propone que haya una mejor
planeación contra inundaciones

Jorge Antonio González Flores:
el regidor Jorge antonio gonzález Flores 
comentó: “En el punto de carácter general, 
pudiéramos ver el asunto de las lluvias, las 
inundaciones en las que obviamente contri-

buyen otros factores como son la basura y el mal estado 
de los ríos y canales del Municipio, pero que sí es un 
hecho perjudicial para la sociedad. Quiero aprovechar 
señor Presidente estos momentos para decirle que es 
muy importante generar una planeación urbana para 
que no estén ocurriendo este tipo de situaciones. Me 
gustaría que esta administración pudiera tener más cui-
dado con la planeación que tanta polémica ha generado 
con algunas áreas de este H. ayuntamiento. Ya hemos 
estado hablando con algunas áreas y todas estamos en 
la coincidencia de que debemos de poner más atención 
en la planeación urbana, y sabemos que si no atacamos 
el problema de raíz esto se va a seguir generando y 
causando inundaciones en diferentes punto de la ciu-
dad”. 
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Se aprueba por unanimidad de votos de las y los integrantes del H. Ayuntamiento, en lo general 
como en lo particular, el Decreto No. 157, que reforma el artículo 4°Bis A, fracción X y adiciona el 
artículo 93 Bis de la Constitución Política del Estado; y el Decreto No. 163, que reforma y adiciona 
los artículos 109 Bis B, 130, 132 y 135 de la Constitución Política del Estado.

Conforme con el artículo 159 de la Constitución Política del Estado, comuníquese este voto apro-
batorio a la LXI Legislatura del Congreso del Estado, por conducto del Dip. Adolfo Rojo Montoya, 
Presidente de la Mesa Directiva de ese órgano legislativo, para sus efectos constitucionales. 

El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamentación legal en las consideraciones siguientes: 

“El ciudadano Presidente Municipal, Lic. Sergio Torres Félix, recibió del H. Congreso del Estado, oficio con número 
CeS/Sg/MD/e-357/2014, con fecha 30 de julio del año en curso, a través del cual el Diputado adolfo rojo Montoya, 
Presidente de la Mesa Directiva de la lxi legislatura de ese órgano legislativo le remite adjunto el expediente que 
contiene el Decreto no. 157, que reforma el artículo 4°Bis a, fracción x y adiciona el artículo 93 Bis de la Constitución 
Política del estado; y el Decreto no. 163, que reforma y adiciona los artículos 109 Bis B, 130, 132 y 135 de la Constitu-
ción Política del Estado, y que mediante el oficio con número de folio 235/14, de fecha 06 de agosto del año que trans-
curre, remitió usted a este cuerpo colegiado a efecto de que, se delibere y dictamine a fin de que en los términos del 
artículo 159 de la Constitución local, este H. ayuntamiento se pronuncie respecto de la citada reforma constitucional. 

“De conformidad con lo dispuesto en los artículos 115, fracciones i y ii, de la Constitución Política de los estados 
Unidos Mexicanos; 110 y 159, de la Constitución Política del estado de Sinaloa; 13 y 27, fracción i, de la ley de gobier-
no Municipal del estado de Sinaloa; 3, del reglamento de la administración Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa 
y 1 y 3 del reglamento interior del H. ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, actuando en los términos del artículo 25 de 
la ley de gobierno Municipal este Órgano está dotado de competencia constitucional y legal para conocer y resolver 
sobre la especie, en los términos que los ordenamientos legislativos invocados establecen. 

“la remisión del expediente de marras y su contenido — el Decreto no. 157, que reforma el artículo 4°Bis a, frac-
ción x y adiciona el artículo 93 Bis; y el Decreto no. 163, que reforma y adiciona los artículos 109 Bis B, 130, 132 y 
135 de la Constitución Política del estado— se realizó a este H. ayuntamiento a efecto de que conforme con el artículo 
159 de la Constitución del estado— emita su voto en el sentido que sus consideraciones le sustenten, a efecto de que 
con el cómputo de los votos de los Ayuntamientos se configure la votación calificada en dos tercios de dichos órdenes 
de gobierno, a fin de que las citadas reformas como dice la propia Constitución Local, lleguen a ser parte de la misma.

“en virtud de lo anterior cabe señalar como antecedentes para un mejor estudio y análisis del Decreto no. 157, que 
reforma el artículo 4°Bis A, fracción X y adiciona el artículo 93 Bis, los siguientes:

a) “Que en el mes de febrero de 2008 el Congreso de la Unión aprobó diversas reformas constitucionales en 
materia de justicia penal y seguridad pública, mismas que, después de haber sido aprobadas por la mayoría 
de las Legislaturas de los Estados, a fines del mes de mayo el Senado de la República la envió al ejecutivo 
Federal para su promulgación y publicación. Fueron promulgadas del 17 de junio de 2008 y el 18 de junio 
publicadas en el Diario Oficial de la Federación.

b) “Que las reformas a los artículos 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 73 fracciones xxi y xxiii, 115 fracción vii y 123 
apartado B fracción xiii de la Constitución Política de los estados Unidos Mexicanos, algunas impactan al sis-
tema de justicia penal y otras al Sistema de Seguridad Pública, tanto en ámbito federal como de las entidades 
federativas y de los municipios.

c) “Que lo anterior  fue recogido y complementado con la aprobación del decreto 903 de fecha 25 de julio de 
2013, en el que se observa lo ordenado por el Congreso de la Unión para que las entidades federativas en 
materia de derechos humanos reconozcan entre otras cosas, las siguientes prerrogativas:

• “El actuar de las autoridades en apego a los principios en materia de derechos humanos: universalidad, inter-
dependencia, indivisibilidad y progresividad. Así como se establecen las obligaciones para las autoridades: 
promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos, de acuerdo a los principios antes referidos. 

Aprueban reformas y derogaciones 
a la Constitución Política del Estado
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• “Se prohíbe toda discriminación motivada por origen étnico o nacional, el género, la edad, las discapacidades, 
la condición social, las condiciones de salud, la religión, las opiniones, las preferencias sexuales, el estado 
civil o cualquier otra que atente contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar los dere-
chos y libertades de las personas.

d) “Que atendiendo el mandato federal se crearon y reformaron diversas disposiciones particularmente la crea-
ción de un nuevo código de procedimientos penales, según consta en Decreto número 738, de fecha 15 de 
enero de 2013, mismo que se reformósobre la materia por decreto de 21 de noviembre del mismo año, a 
petición de las observaciones hechas por el Consejo de Coordinación para la implementación del Sistema 
Penal en Sinaloa el cual será encargado de operar y ejecutar los acuerdos y determinaciones del Consejo 
Consultivo, así como de coadyuvar y brindar el apoyo que se requiera por las autoridades e instancias corres-
pondientes para la implementación del sistema de justicia penal.

1. “En ese tenor, los preceptos que se pretenden modificar del decreto No. 157 dicen:

TÍTULO I Bis
DE LOS DERECHOS HUMANOS

Art. 4° Bis.…
Art. 4° Bis A.…
…

X.  Toda persona es inocente mientras no se determine su culpabilidad por decisión firme.
…
Mediante la aprobación del decreto número 157, dichas disposiciones quedarían de la siguiente manera:

TÍTULO I Bis
DE LOS DERECHOS HUMANOS

Art. 4° Bis. …
Art. 4° BisA.…
…

x.  Toda persona es inocente en tanto no se declare su responsabilidad mediante sentencia emitida por el juez 
de la causa.

…
CAPÍTULO IV

PODER JUDICIAL

 Art. 93. …
  “Art. 93 Bis. el proceso penal será acusatorio y oral. Se regirá por los principios de publicidad, contradicción, 

concentración, continuidad e inmediación y tendrá por objeto el esclarecimiento de los hechos, proteger al inocente, 
procurar que el culpable no quede impune y que los daños causados por el delito se reparen.

 “La imposición de las penas, su modificación y duración son propias y exclusivas de la autoridad judicial.
 “Toda persona imputada y la víctima u ofendido tendrán los derechos que consagra las Constitución Política 

de los estados Unidos Mexicanos, el Código nacional de Procedimientos Penales, la ley general de vícti-
mas, la ley de atención y Protección a víctimas del estado y demás disposiciones aplicables.

TRANSITORIOS

“PRIMERO. el presente Decreto entrará en vigor en los términos que establezca la Declaratoria que para tales 
efectos emita el H. Congreso del estado de Sinaloa, de conformidadcon lo dispuesto en el artículo segundo transitorio, 
tercer párrafo, del Decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, Publicado en el Diario Oficial de la Federación de fecha 18 de junio de 2008, así como en 
el artículo segundo transitorio, segundo párrafo, del Decreto por el que se expide el Código nacional de Procedimien-
tos  Penales publicado en el Diario Oficial de La federación de fecha 5 de marzo de 2014.

“SEGUNDO. los procedimientos Penales iniciados con anterioridad a la entrada en vigor del nuevo Sistema de 
Justicia Penal acusatorio, serán concluidos conforme a las disposiciones vigentes con anterioridad a dicho acto.
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“TERCERO. Publíquese el presente Decreto en el Periódico Oficial “El estado de Sinaloa”.

2. “ahora bien, en relación al Decreto no. 163, se procedió al análisis del texto normativo contenido en el cuerpo de 
la iniciativa de marras a efecto de valorar su procedencia; en ese sentido a continuación se expone la siguiente 
exposición de motivos:
a) “Que el derecho a la información es una prerrogativa que se encuentra consagrada en el artículo 109 Bis B 

de la Constitución Política del Estado de Sinaloa, y se refiere a la facultad que tienen las personas para poder 
acceder a toda la información que se encuentre en poder de las entidades públicas a que se refiere la ley 
reglamentaria que tutela este derecho.

b) “Que para garantizar el acceso a la información pública, en el estado de Sinaloa se creó la ley de acceso a 
la información Pública misma que fue expedida por el Honorable Congreso del estado de Sinaloa, a través 
de la Quincuagésima Séptima Legislatura, y publicada en el Periódico Oficial “El Estado de Sinaloa” número 
cincuenta y uno del día veintiséis de abril de dos mil dos.

c) “Que desde la vigencia de este derecho, su ejercicio ha venido presentando una serie de cambios progresi-
vos, tanto constitucionales como legales, que tienen como finalidad lograr su plena eficacia.

d) “Que en el año dos mil siete, el derecho de acceso a la información pública es reconocido como tal por nuestra 
Carta Magna, al incorporarlo expresamente a su artículo 6°, en el cual se consignan los principios y bases que 
deben prevalecer en su ejercicio.

e) “Que en el pasado mes de febrero de dos mil catorce, se publicó en el Diario Oficial de la Federa-
ción una reforma en materia de transparencia y acceso a la información que modifica varios artículos de 
la Constitución Política de los estados Unidos Mexicanos, dentro de los cuales se incluye el artículo 6°”. 

3. “En ese tenor, los preceptos que se pretenden modificar del decreto No. 167 dicen:
 

CAPÍTULO V
DE LA JURISDICCIÓN ADMINISTRATIVA

Art. 109 Bis. …
…
“Art. 109 Bis B. se garantiza en el estado el derecho de acceso a la información pública  a toda persona, en los 

términos de la ley respectiva.

“en materia política, sólo podrán ejercer este derecho los ciudadanos mexicanos. (adic. segúnDec. 317 de 08 de 
julio de 2003, publicado en el P.o. no. 012 de fecha 28 de enero de 2004).

TÍTULO VI 
DE LA RESPONSABILIDAD DE LOS SERVIDORES PÚBLICOS

Y PATRIMONIAL DEL ESTADO
 

CAPÍTULO I 
DISPOSICIONES GENERALES 

“Art. 130. Para los efectos de las responsabilidades contenidas en este Título, se entiende por servidor público toda 
persona física que desempeñe un empleo, cargo o comisión de cualquier naturaleza en alguno de los tres poderes del 
gobierno del estado, en los ayuntamientos, así como en los organismos descentralizados, empresas de participación 
estatal mayoritaria, sociedades y asociaciones asimiladas a éstas y fideicomisos del Estado y Municipios en los Ayun-
tamientos y organismos e instituciones municipales. 

“Todo servidor público será responsable de los actos u omisiones oficiales en que incurra y que redunden en per-
juicio de los intereses públicos fundamentales o de su buen despacho, independientemente de la jerarquía, denomina-
ción y origen del cargo. Se concede acción popular para denunciar los delitos y faltas a que se refiere este Título, bajo 
la más estricta responsabilidad del denunciante y mediante la presentación de elementos de prueba. 

“las sanciones procedentes se aplicarán respetando el derecho de audiencia, mediante juicio político, proceso 
penal o procedimiento administrativo, según sea el caso, en los términos del presente Título y de las leyes aplicables. 
los procedimientos para la aplicación de las sanciones mencionadas se desarrollarán autónomamente. no podrán 
imponerse dos veces por una sola conducta sanciones de la misma naturaleza. (ref. según Decreto no. 24 de fecha 
26 de enero de 1984, publicado en el Periódico Oficial No. 12, de fecha 27 de enero de 1984). 

“la responsabilidad del estado por los daños que, con motivo de su actividad administrativa irregular, cause en los 
bienes o derechos de los particulares, será objetiva y directa. los particulares tendrán derecho a una indemnización 
conforme a las bases, límites y procedimientos que establezcan las leyes.(adic. según Decreto no. 362, de fecha 25 
de julio de 2006, publicado en el Periódico Oficial No. 153 de fecha 20 de diciembre de 2006). 
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CAPÍTULO II
DEL JUICIO POLÍTICO

“Art. 132. Podrán ser sujetos de juicio político, para sancionar su responsabilidad, el gobernador, los Diputados 
locales, los Magistrados del Supremo Tribunal de Justicia del estado, los Magistrados de las Salas de Circuito del 
Poder Judicial del estado, los Secretarios del Despacho del Poder ejecutivo, el Procurador general de Justicia y los 
Jueces de Primera instancia, así como los Titulares y Directores, o sus equivalentes, de las entidades, instituciones u 
organismos que integren la administración pública paraestatal conforme al primer párrafo del artículo 130, así como los 
Presidentes Municipales, regidores y Síndicos Procuradores de los ayuntamientos. (ref. según Decreto 536 de fecha 
22 de marzo, publicado en el Periódico Oficial No. 074 de fecha 20 de junio del año 2001) .

CAPÍTULO III
DE LA DECLARATORIA DE PROCEDENCIA

POR LA COMISIÓN DE DELITOS

“Art. 135. Todo servidor público es penalmente responsable por los delitos que cometa y su conducta delictuosa 
será perseguida y sancionada conforme a las leyes penales. 

“Se requiere declaratoria previa del Congreso del estado, erigido en Jurado de acusación, por mayoría absoluta de 
los Diputados presentes, de que ha lugar a proceder penalmente en contra del inculpado, tratándose de delitos atribui-
dos a Diputados de la legislatura local, Magistrados del Supremo Tribunal de Justicia, Secretarios del Despacho del 
Poder ejecutivo, Procurador general de Justicia y Presidentes Municipales, quienes serán juzgados por la autoridad 
competente. 

“el gobernador del estado durante el tiempo de su encargo sólo podrá ser enjuiciado por delitos graves del fuero 
común, previa declaratoria de la legislatura, y será juzgado por el Pleno del Supremo Tribunal de Justicia erigido en 
Jurado de Sentencia. (Ref. según Decreto No. 24 de fecha 26 de enero de 1984, publicado en el Periódico Oficial No. 
12, de fecha 27 de enero de 1984). 

 
“Mediante la aprobación del decreto número 147, dichas disposiciones quedarían de la siguiente manera:

 
CAPÍTULO V

DE LA JURISDICCIÓN ADMINISTRATIVA

Art. 109 Bis. …

…

“Art. 109 Bis B. se garantiza en el estado el derecho de acceso a la información pública  a toda persona, en los 
términos de la ley respectiva.

“en materia política, sólo podrán ejercer este derecho los ciudadanos mexicanos. 

“el ejercicio de este derecho regirá por los principios y bases consagrados en el artículo 6° de la Constitución Polí-
tica de los estados Unidos Mexicanos.

“el estado Contará con un organismo autónomo, especializado, imparcial, colegiado, al que se le denominara or-
ganismo garante, con personalidad jurídica y patrimonio propio, con plena autonomía técnica, de gestión, capacidad 
para decidir sobre el ejercicio de su presupuesto y determinar su organización interna, responsable de garantizar el 
cumplimiento del derecho de acceso a la información pública y a la protección de datos personales en posesión de los 
sujetos obligados en los términos que establezca la ley.

“el organismo autónomo previsto en el párrafo anterior, se regirá por la ley en materia de transparencia y acceso 
a la información pública y protección de datos personales en posesión de los sujetos obligados, en los términos que 
establezca la ley general que emita el Congreso de la Unión para establecer las bases, principios generales y procedi-
mientos del ejercicio de este derecho, así como por lo que establezca la ley local en la materia.

“En su funcionamiento se regirá tanto por los principios de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, efica-
cia, objetividad, profesionalismo, transparencia y máxima publicidad.

“el organismo garante tiene competencia para conocer de los asuntos relacionados con el acceso a la información 
pública y la protección de datos personales de cualquier autoridad, entidad, dependencia, órgano u organismo que 
forme parte de alguno de los Poderes ejecutivo, legislativo y Judicial, órganos autónomos o legales, partidos políticos, 
fideicomisos y fondos públicos, Ayuntamientos, así como de cualquier persona física, moral o sindicatos que reciba y 
ejerza recursos públicos o realice actos de autoridad en el ámbito estatal o municipal. las resoluciones que dicte la 
Comisión podrán ser impugnadas ante el organismo garante nacional en los términos previstos en la ley general que 
para tales efectos expida el Congreso de la Unión,
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“La ley establecerá aquella información que se considere reservada o confidencial.
“Las resoluciones del organismo garante son vinculatorias, definitivas e inatacables para los sujetos obligados.
“el organismo garante se integrará por tres comisionados. Para su nombramiento, el Congreso del estado, previa 

Convocatoria y realización de una amplia consulta a la sociedad, a propuesta de los grupos parlamentarios, con el voto 
de las dos terceras partes de los miembros presentes, nombrará al comisionado que deba cubrir la vacante, siguiendo 
el proceso establecido en la ley. el nombramiento podrá ser objetado por el gobernador del estado dentro de un plazo 
de diez días hábiles posteriores a la designación. Si el titular del Poder ejecutivo estatal no objetara el nombramiento 
dentro de dicho plazo, la persona nombrada como comisionado por el Congreso del estado o la Diputación Permanen-
te, ocupará el cargo.

“en caso de que el gobernador del estado objetara el nombramiento, el Congreso del estado, nombrará una nueva 
propuesta en los términos del párrafo inmediato anterior. Si este segundo nombramiento fue objetado, el Congreso del 
estado, en los términos del párrafo anterior, designará al comisionado que ocupará la vacante, sin posibilidad que este 
último nombramiento pueda ser objetado, en la inteligencia que dicha elección no podrá recaer en las designaciones 
previamente objetadas por el titular del Poder ejecutivo.

“en la conformación del organismo garante se procurará la equidad de género.
“los Comisionados durarán en su encargo siete años y deberán cumplir con los requisitos previstos en la ley. no 

podrán tener otro empleo, cargo o comisión, con excepción de los no remunerados en instituciones docentes, científi-
cas o de beneficencia, y solo podrán ser removidos de su cargo en los términos del Título Sexto de esta Constitución 
y serán sujetos de juicio político.

“el comisionado presidente será designado por los propios comisionados, mediante voto secreto, por un periodo 
de dos años, con posibilidad de ser reelecto por un periodo igual. estará obligado a rendir un informe anual ante el 
Congreso del estado, en la fecha y en los términos que disponga la ley.

“el organismo garante tendrá un Consejo Consultivo integrado por cinco consejeros, que serán elegidos por el voto 
de las dos terceras partes de los miembros presentes del Congreso del estado, mediante un procedimiento de consulta 
pública, que deberá ser transparente, en los términos y condiciones que determine la ley. Su nombramiento deberá ser 
escalonado. Cada dos años serán sustituidos los dos consejeros con mayor antigüedad en el cargo, salvo que fuesen 
propuestos y ratificados para un segundo periodo.

“la ley establecerá las medidas de apremio que podrá imponer el organismo garante para asegurar el cumplimiento 
de sus decisiones.

“Toda autoridad y servidor público estará obligado a coadyuvar con el organismo garante y sus integrantes para el 
buen desempeño de sus funciones.

“el organismo garante coordinará sus acciones con la auditoría Superior del estado, con la entidad especializada  
en materia de archivos y organismo garante nacional, con el objeto de fortalecer la rendición de cuentas.

TÍTULO VI 
DE LA RESPONSABILIDAD DE LOS SERVIDORES PÚBLICOS

Y PATRIMONIAL DEL ESTADO
 

CAPÍTULO I 
DISPOSICIONES GENERALES 

”Art. 130. Para los efectos de las responsabilidades contenidas en este Título, se entiende por servidor público toda 
persona física que desempeñe un empleo, cargo o comisión de cualquier naturaleza en alguno de los tres poderes del 
gobierno del estado, en organismos autónomos previstos en esta Constitución y leyes locales, en los ayunta-
mientos, así como en los organismos descentralizados, empresas de participación estatal mayoritaria, sociedades y 
asociaciones asimiladas a éstas y fideicomisos del Estado y Municipios en los Ayuntamientos y organismos e institu-
ciones municipales. 

CAPÍTULO II
DEL JUICIO POLÍTICO

“Art. 132. Podrán ser sujetos de juicio político, para sancionar su responsabilidad, el gobernador, los Diputados 
locales, los Magistrados del Supremo Tribunal de Justicia del estado, los Magistrados de las Salas de Circuito del 
Poder Judicial del estado, los Secretarios del Despacho del Poder ejecutivo, el Procurador general de Justicia y los 
Jueces de Primera instancia, así como los Titulares y Directores, o sus equivalentes, de las entidades, instituciones u 
organismos que integren la administración pública paraestatal conforme al primer párrafo del artículo 130, así como los 
Presidentes Municipales, regidores y Síndicos Procuradores de los ayuntamientos y Comisionados del organismo 
garante a que se refiere el artículo 109 Bis B de la presente Constitución.
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CAPÍTULO III
DE LA DECLARATORIA DE PROCEDENCIA

POR LA COMISIÓN DE DELITOS

“Art. 135. Todo servidor público es penalmente responsable por los delitos que cometa y su conducta delictuosa 
será perseguida y sancionada conforme a las leyes penales. 

“Se requiere declaratoria previa del Congreso del estado, erigido en Jurado de acusación, por mayoría absoluta 
de los Diputados presentes, de que ha lugar a proceder penalmente en contra del inculpado, tratándose de delitos 
atribuidos a Diputados de la legislatura local, Magistrados del Supremo Tribunal de Justicia, Secretarios del Despa-
cho del Poder ejecutivo, Procurador general de Justicia y Presidentes Municipales y Comisionados del organismo 
garante a que se refiere el artículo 109 Bis B de la presente Constitución, quienes serán juzgados por la autoridad 
competente. 

 …………………………………………………………………………………………………………

TRANSITORIOS

“PRIMERO. El presente Decreto Entrará en Vigor a partir del día siguiente de su publicación en el Periódico Oficial 
“el estado de Sinaloa”.

“SEGUNDO. el Congreso del estado deberá armonizar la ley de accedo a la información Pública del estado de 
Sinaloa, una vez que el Congreso de la Unión expida la Ley General a que se refiere el artículo 6° de la Constitución 
Política de los estados Unidos Mexicanos, en materia de transparencia y acceso a la información pública, y que ésta 
a su vez, sea publicada en el Diario Oficial de la Federación.

“TERCERO. los comisionados que actualmente integran la Comisión estatal para el acceso a la información Pú-
blica de Sinaloa podrán formar parte del nuevo organismo autónomo, previa petición formal al Congreso del estado, 
dentro de los diez días hábiles siguientes a la entrada en vigor del presente Decreto únicamente por el tiempo que reste 
al nombramiento del que fueron objeto en la Comisión que se extingue, siempre y cuando su petición sea aprobada por 
el voto de las dos terceras partes de los miembros presentes. en este caso el Congreso del estado deberá resolver en 
un plazo de diez días, de lo contrario se entenderá la negativa a su petición.

“en tanto se integra el organismo garante que establece el artículo 109 Bis B de esta Constitución, continuarán en 
sus funciones, conforme al orden jurídico vigente al entrar en vigor el presente Decreto, los integrantes de la actual 
Comisión estatal para el acceso a la información Pública del estado de Sinaloa.

“La designación de los comisionados del organismo garante que se crea mediante la modificación del artículo 109 
Bis B constitucional materia del presente Decreto, será realizada a más tardar 90 días después de su entrada en vigor.

“CUARTO. En tanto el Congreso del Estado Expida las reformas a que se refiere el transitorio inmediato anterior, 
el organismo garante que alude el artículo 109 Bis B de esta Constitución, ejercerá sus atribuciones y competencias 
conforme lo dispuesto por el presente Decreto y la ley de acceso a la información Pública del estado de Sinaloa.

“QUINTO. los asuntos que se encuentren en trámite o pendientes de resolución a la entrada en vigor del presente 
Decreto y que deriven de la aplicación de la ley de acceso a la información Pública del estado de Sinaloa, se sustan-
ciarán ante el organismo garante a que se refiere el artículo 109 Bis B de esta Constitución.

“SEXTO. Los recursos financieros y materiales, así como los trabajadores que actualmente forman parte de la Co-
misión estatal para el acceso a la información Pública de Sinaloa, serán transferidos al organismo público autónomo a 
que se refiere el artículo 109 Bis B de esta Constitución. Los trabajadores que pasen a formar parte del nuevo organis-
mo autónomo, de ninguna manera resultarán afectados en sus derechos laborales y de seguridad social.

“De conformidad a lo dispuesto por los artículos 159 de la Constitución Política y 229 fracciones iv y v de la ley 
orgánica del Congreso, ambas del estado de Sinaloa, en los que se precisa, entre otras cuestiones, que la referida 
Constitución puede ser reformada o adicionada, para que éstas lleguen a ser parte de la misma, se requiere que 
el H. Congreso del estado, por voto de las dos terceras partes del número total de Diputados, acuerde las reformas o 
adiciones, y que dichas reformas o adiciones sean aprobadas por las dos terceras partes de los Ayuntamientos 
del Estado, dentro de los quince días siguientes a la fecha en que les fueran comunicadas. el ayuntamiento que 
dejare de emitir su voto dentro del plazo asignado, se computará como afirmativo”.
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 Se aprueba por unanimidad de votos de las y los integrantes del H. Ayuntamiento, en lo general como en 
lo particular, el Decreto No. 147, del H. Congreso del Estado Libre y Soberano de Sinaloa, representado 
por su LXI Legislatura, que reforma el artículo 12, fracción III y se deroga la fracción III Bis del artículo 104, 
de la Constitución Política del Estado.

 Conforme con el artículo 159 de la Constitución Política del Estado, comuníquese este voto aprobatorio a 
la LXI Legislatura del Congreso del Estado, por conducto del Dip. Adolfo Rojo Montoya, Presidente de la 
Mesa Directiva de ese órgano legislativo, para sus efectos constitucionales. 

El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamentación legal en las consideraciones siguientes: 
“El ciudadano Presidente Municipal, Lic. Sergio Torres Félix, recibió del H. Congreso del Estado, oficio con número 

CeS/Sg/MD/e-267/2014, con fecha 22 de julio del año en curso, a través del cual el Diputado adolfo rojo Montoya, 
Presidente de la Mesa Directiva de la lxi legislatura de ese órgano legislativo le remite adjunto el expediente que 
contiene el Decreto no. 147, que reforma el artículo 12, fracción iii y se deroga la fracción iii Bis del artículo 104, de 
la Constitución Política del Estado, y que mediante el oficio con número de folio 234/14, de fecha 05 de agosto del 
año que transcurre, remitió usted a este cuerpo colegiado a efecto de que, se delibere y dictamine a fin de que en los 
términos del artículo 159 de la Constitución local, este H. ayuntamiento se pronuncie respecto de la citada reforma 
constitucional. 

“De conformidad con lo dispuesto en los artículos 115, fracciones i y ii, de la Constitución Política de los estados 
Unidos Mexicanos; 110 y 159, de la Constitución Política del estado de Sinaloa; 13 y 27, fracción i, de la ley de gobier-
no Municipal del estado de Sinaloa; 3, del reglamento de la administración Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa 
y 1 y 3 del reglamento interior del H. ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, actuando en los términos del artículo 25 de 
la ley de gobierno Municipal este Órgano está dotado de competencia constitucional y legal para conocer y resolver 
sobre la especie, en los términos que los ordenamientos legislativos invocados establecen. 

“la remisión del expediente de marras y su contenido —el Decreto no. 147, que reforma el artículo 12, fracción iii 
y  deroga la fracción iii Bis del artículo 104, de la Constitución local— se realizó a este H. ayuntamiento a efecto de 
que conforme con el artículo 159 de la Constitución del estado— emita su voto en el sentido que sus consideraciones 
le sustenten, a efecto de que con el cómputo de los votos de los Ayuntamientos se configure la votación calificada en 
dos tercios de dichos órdenes de gobierno, a fin de que las citadas reformas como dice la propia Constitución Local, 
lleguen a ser parte de la misma.

“establecida la competencia de este cuerpo colegiado, se procedió al análisis del texto normativo contenido en el 
cuerpo de la iniciativa de marras a efecto de valorar su procedencia; en ese sentido, a continuación se transcribe la 
exposición de motivos que sustenta el cuerpo normativo de la iniciativa para un análisis panorámico e integral de la 
misma, a efecto de proceder a una adecuada valoración como en Derecho corresponde. la citada exposición de mo-
tivos es del tenor literal siguiente:

“Si bien en nuestro País la implementación de un proceso penal predominantemente acusatorio encuentra origen 
en las regulaciones procesales de Nuevo León, Oaxaca y Chihuahua, su generalización y obligatoriedad tienen base 
en la reforma constitucional publicada en el Diario Oficial de la Federación del 18 de junio de 2008.

“Con esa premisa, el congreso del Estado de Sinaloa emitió el Decreto 738 relativo a un nuevo Código de Proce-
dimientos penales para el Estado de Sinaloa, publicado el día 25 de enero de 2013 en el periódico oficial “El Estado 
de Sinaloa”. Ese mismo año, el 08 de octubre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el Decreto que reforma 
a la fracción XXI del artículo 73 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en la que se estableció 
como facultad del Congreso de la Unión la expedición de la legislación única en materia procedimental penal, de me-
canismos alternativos de solución de controversias y de ejecución de penas tanto para el orden federal como para el 
fuero común, lo que derivó en la publicación del Código Nacional de Procedimientos Penales el día 14 de marzo de 
2014, situación que obliga a la adecuación de la normatividad local concerniente a las figuras e instituciones previstas 
en el citado Código, como es el caso de la Constitución Política del Estado de Sinaloa y otros ordenamientos, motivo 
de otras iniciativas.

“Por cuanto hace a la norma Máxima de nuestro Estado, se propone la modificación de la fracción III del artículo 12, 
relacionada con una de las causales de suspensión de los derechos o prerrogativas del ciudadano sinaloense, a fin de 

reforman y derogan artículos 
sobre procedimientos penales
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eliminar la figura del “auto de formal prisión”, ajeno al proceso penal acusatorio, y establecer, como lo ha determinado 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que la suspensión deriva más de la privación de la libertad y no de la no 
vinculación a proceso de la formal prisión.

“Es necesario también considerar que la competencia que la Constitución consigna a favor del Pleno del Supremo 
Tribunal de Justicia del Estado en relación al reconocimiento de inocencia, ha sido arrogada a las Salas de éste, según 
prevención del artículo 488 del Código Nacional de Procedimientos Penales, el cual dispone que conocerá del mismo, 
y de la anulación de sentencia, el órgano que conoce del recurso de apelación en el proceso penal por lo que se pro-
pone la derogación de la fracción III BIS del artículo 104.

“De conformidad a lo dispuesto por los artículos 159 de la Constitución Política y 229 fracciones iv y v de la ley 
orgánica del Congreso, ambas del estado de Sinaloa, en los que se precisa, entre otras cuestiones, que la referida 
Constitución puede ser reformada o adicionada, para que éstas lleguen a ser parte de la misma, se requiere que 
el H. Congreso del estado, por voto de las dos terceras partes del número total de Diputados, acuerde las reformas o 
adiciones, y que dichas reformas o adiciones sean aprobadas por las dos terceras partes de los Ayuntamientos 
del Estado, dentro de los quince días siguientes a la fecha en que les fueran comunicadas. el ayuntamiento que 
dejare de emitir su voto dentro del plazo asignado, se computará como afirmativo.

“En ese tenor, los preceptos que se pretenden modificar dicen:

CAPÍTULO II
DE LOS CIUDADANOS SINALOENSES

 Artículo 12. …

…
III. “Por tener pendiente proceso: desde la fecha del auto de formal prisión, si se trata de un juicio del orden penal 

común, o desde la declaración de haber lugar a formación de causa, en los casos  de omisiones, faltas o delitos ofi-
ciales.

…

SECCIÓN I
DEL SUPREMO TRIBUNAL DE JUSTICIA DEL ESTADO

 Artículo 104. …
…
III. “Bis. Conocer y resolver  de las solicitudes de reconocimiento de inocencia de reos sentenciados por delitos  del 

fuero común, en los términos de Ley. (Ref. según Decreto No. 230 de fecha 17 de diciembre de 2002, publicado en el 
P.O. No. 112, de 17 de septiembre de 2003). 

“Mediante la aprobación del decreto número 147, dichas disposiciones quedarían de la siguiente manera:

CAPÍTULO II
DE LOS CIUDADANOS SINALOENSES

Artículo 12. …

iii. “Por tener pendiente proceso y estar privado de la libertad desde fecha del auto de vinculación a proceso si 
se trata de un juicio del orden penal común, o desde la declaración de haber lugar a formación de causa, en los casos 
de omisiones, faltas o delitos oficiales.

…

CAPÍTULO II
DE LOS CIUDADANOS SINALOENSES

Artículo 104. …
…

iii. Bis. Derogada

TRANSITORIO
“ÚNICO. el presente Decreto entrará en vigor en los términos que establezca en la Declaratoria que para tales 

efectos emita el H. Congreso del estado de Sinaloa”.
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Aprueban convocatoria del Premio Coltzin 2014

Se aprueba por unanimidad de votos de las 
y los integrantes del H. ayuntamiento, en lo 
general como en lo particular, la convocatoria 

para la entrega del “PREMIO COLTZIN AL MÉRITO 
CIUDADANO 2014”, la cual adjunta forma parte del 
presente dictamen.

instrúyase a la dependencia municipal competen-
te a efecto de que en los términos del artículo 12, pá-
rrafo segundo del Decreto, proceda a la publicación 
y difusión de la Convocatoria.

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamen-
tación legal en las consideraciones siguientes: 

Mediante oficio No. 256/2014 de fecha 22 de 
agosto del año en curso, esa Secretaría turnó a esta 
Comisión edilicia en documento adjunto, la Convo-
catoria para la entrega del “PREMIO COLTZIN AL 
MÉRITO CIUDADANO 2014”, con la atenta solicitud 
de que, en los términos del reglamento interior del 
H. ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa se analice, de-
libere y, en su caso, dictamine en la sesión próxima 
inmediata de Cabildo, lo que se hace de conformi-
dad con las consideraciones subsecuentes.

la convocatoria de marras fue enviada adjunta al 
oficio a que se refiere la parte primera de esta consi-
deración, y así se analiza en el presente.

De conformidad con lo dispuesto en los artículos 
13 y 35, fracción iii, de la ley de gobierno Municipal 
del estado de Sinaloa; 3, del reglamento de la admi-
nistración Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa 
y 1 y 3 del reglamento interior del H. ayuntamiento 
de Culiacán, Sinaloa, actuando en la forma prevista 
en el artículo 25 de la ley de gobierno Municipal y 
en los términos del Decreto que estatuye el “Premio 
Coltzin al Mérito Ciudadano”, del Municipio de Culia-
cán, Sinaloa, este órgano municipal es competente 
para conocer y resolver sobre la especie.

el H. ayuntamiento, en ejercicio de la atribución 
contenida en el artículo 35, fracción iii, de la ley de 
gobierno Municipal del estado de Sinaloa, está obli-
gado —en materia de acción Social y Cultural— a 
fomentar las actividades que propendan a exaltar el 
espíritu cívico (…) de los habitantes del Municipio.

en el tenor indicado en la consideración 3, y a 
efecto de proveer a la observancia de ese imperativo 
legal, el H. ayuntamiento ha otorgado en ediciones 
anteriores, el Premio Coltzin al mérito a las y los dife-
rentes ciudadanos de nuestro municipio destacados 
en ámbitos distintos de la vida pública, privada y so-
cial municipal y, a partir de 2008, con la expedición 
del decreto citado en el numeral 2, se institucionalizó 
la entrega de los premios en 5 diversas categorías, 
de las cuales se ocupa la propia convocatoria mate-
ria de este dictamen.

Con lo anterior se pretende que el H. ayunta-
miento Municipal, en su calidad de máximo órgano 
de gobierno de nuestro municipio, y con la obser-
vancia de un proceso público y suficientemente pu-
blicitado, reconozca a las y los culiacanenses que 
se hayan destacado por su conducta ejemplar o por 
la realización de actos u obras relevantes o valiosas 
efectuadas en beneficio de la humanidad, del país, 
del estado, de la comunidad o de cualquier persona.

Bajo la misma teleología, se otorgará el Premio 
a las personas que en condiciones adversas, o en 
circunstancias desfavorables de su entorno, han lo-
grado constituirse en ejemplos de vida y motivación 
para las y los culiacanenses.

a efecto de dar trámite a las propuestas y realizar 
la selección de los galardonados, la Comisión de ac-
ción Social y Cultural del H. ayuntamiento, se erigirá 
en Comité de Organización y en Jurado Calificador, 
tal como lo previene el Decreto en sus disposiciones 
aplicables.

Finalmente, como en el proyecto de Convoca-
toria que se analiza se expone, se contemplan en 
ella cada una de las etapas del procedimiento para 
determinar en un procedimiento público, transparen-
te, incluyente y plural, a las personas que resulten 
acreedoras al Premio a cuya convocatoria invita, en 
igualdad de circunstancias de participación y sin más 
apoyos que los méritos que a cada una respalden.

Que por lo anterior, se estima debe aprobarse la 
convocatoria adjunta al presente”.
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Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general 
como en lo particular, la reCePCiÓn del frac-

cionamiento “alTaMira, eTaPa i”, desarrollado por la 
eMPreSa  CaSaS PiaxTla, S.a. De C.v., autorizado 
por el H. ayuntamiento de Culiacán, el día 24 de octubre 
de 2012, en razón de cumplir con el marco normativo que 
para el efecto dispone la ley de Desarrollo Urbano del 
estado de Sinaloa, el reglamento de Construcciones del 
Municipio de Culiacán, Sinaloa, así como el Plan Director 
de Desarrollo Urbano para el Municipio de Culiacán.

notifíquese el contenido de este acuerdo al repre-
sentante legal de la eMPreSa CaSaS PixTla, S.a. 
De C.v. 

en tanto no se formalice el acta de recepción, el man-
tenimiento de las obras y servicios del fraccionamiento 
estarán a cargo del fraccionador. 

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideraciones siguientes: 

Que mediante oficio número 229/14 de fecha 04 de 
agosto de 2014, la Secretaría del H. ayuntamiento re-
mitió el expediente integrado en razón del diverso sus-
crito por la eMPreSa CaSaS PiaxTla, S.a. De C.v., 
mediante el cual solicita de este H. ayuntamiento la re-
cepción del fraccionamiento denominado  “alTaMira, 
eTaPa i”, localizado al norte de la ciudad de Culiacán, 
contiguo al Fraccionamiento issstesin, siendo su princi-
pal vía de acceso la Calzada José limóin, y el cual fue 
autorizado en Sesión ordinaria de Cabildo de fecha 24 
de octubre del 2012. 

Desde su autorización quedó precisada la distribución 
de Usos del Suelo, señalándose como superficie total 
74,957.764 M2, de éstos, en régimen Municipal se desti-
naron 44,769.90 M2,  que a su vez para uso habitacional 
se aprobaron 21,179.27 m², para uso de vialidades se 
destinaron 19,676.62 m², para área de donación se des-
tinaron 3,389.40 m² distribuidos en 02 polígonos y para 
área de reserva vendible se destinaron 524.62 m², todo a 
desarrollarse en tres etapas.

LOCALIZACIÓN: El Fraccionamiento “ALTAMIRA, ETA-
PA I” se encuentra ubicado al norte de esta ciudad, con-
tiguo al Fraccionamiento Issstesin, siendo su principal vía 
de acceso la Calzada José Limón.

SUPERFICIE DE RECEPCION DE LA ETAPA I:Se recibe 
una superficie total de 19,196.46m².

ÁREA LOTIFICADA CON USO HABITACIONAL: Se de-
sarrolló para uso habitacional una superficie de 9,409.28 
m².                                                          

ÁREA DE DONACIÓN:El área de donación se encuen-
tra en las etapas subsecuentes de este desarrollo, las 
cuales, al sumarse cumplen con el 15 % como mínimo 
del área de donación que marca la Ley de Desarrollo Ur-
bano para el Estado de Sinaloa y al Reglamento de Cons-
trucciones para el Municipio de Culiacán. Cabe mencionar 
que actualmente estas áreas se encuentran escrituradas 
a favor del H. Ayuntamiento de Culiacán.

AREA DE VIALIDADES: Se recibe una superficie de 
9,262.56 m² distribuidos en 04 (cuatro) vialidades con la 
nomenclatura y sección siguiente:

noMBre De vialiDaD SeCCion

BlvD. Del eCUaDor 28.00 MTS
Calle rio BeSaYa 12.00 MTS
Calle rio aSon 12.00 MTS
av. rio Deva 12.00 MTS

“DiSTriBUCiÓn De USoS 
DEL SUELO A RECEPCIONAR:

SUPerFiCie ToTal a reCePCio-
nar

19,196.46 m²

SUPerFiCie De vialiDaDeS Y Ban-
QUeTaS

9,262.56 m²

SUPerFiCie De reServa venDiBle 524.61 m²
SUPerFiCie HaBiTaCional UniFaMi-
niliar

9,409.28 m²

Recepción del fraccionamiento Altamira Etapa I

Se aprueba por unanimidad de votos de las y los inte-
grantes del H. ayuntamiento, en lo general como en lo 
particular, modificar el acuerdo No. 8 de la Sesión Or-

dinaria de Cabildo celebrada el día 21 de agosto de 2009, 
en el cual se autorizó a la empresa iCi gerenCia De Pro-
YeCToS, S.a. de C.v., llevar a cabo el Fraccionamiento, con 
régimen de propiedad en condominio, denominado “MonT 
BlanC”. 

Se autoriza la modificación del proyecto y la cesión de 
derechos y obligaciones del Fraccionamiento, con régimen 
de propiedad en condominio, denominado “MonT BlanC”, 
a favor de la empresa HFD ConSTrUCTora, S.a De C.v.

la empresa HFD ConSTrUCTora, S.a De C.v., adqui-
rió una superficie de 14,938.23 m², del proyecto original, au-
torizado a la empresa iCi gerenCia De ProYeCToS, S.a. 
De C.v., en sesión de Cabildo de fecha 21 de agosto de 2009, 
acreditando propiedad mediante escritura pública no. 46,763 
volumen Clxiv, protocolizada por el licenciado Manuel Díaz 
Salazar, notario Público no. 134.

la sociedad mercantil denominada  HFD ConSTrUCTo-
ra, S.a De C.v. se responsabiliza de las obras de urbaniza-
ción, así como obtener los permisos de construcción y urbani-
zación correspondientes, además de otorgar ante la tesorería 
municipal una garantía equivalente al 10% de las obras de 
urbanización presupuestadas, por lo que se considera pro-
cedente lo solicitado, toda vez que se estaría respetando la 
continuidad de las vialidades aprobadas, además de cumplir 
con la ley de Desarrollo Urbano para el estado de Sinaloa y 

Modifican proyecto 
del condominio 
Mont Blanc
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reglamento de Construcciones para el Municipio de Culiacán. 
el Fraccionamiento autorizado originalmente a la empre-

sa iCi gerenCia De ProYeCToS, S.a. De C.v., se modi-
fica con la precitada Cesión de Derechos a la empresa HFD 
ConSTrUCTora, S.a De C.v.

Por lo anterior, el Fraccionamiento en comento se modifi-
cará de acuerdo al cuadro de distribución de usos del suelo 
siguiente: 

ÁREA TOTAL: Se desarrollará en una superficie de 
14,899.807 m²

Área De loTiFiCaCiÓn en ConDoMinio: Se contem-
pla la urbanización de 7,646.10 m² distribuidos en 4 (cuatro) 
manzanas las cuales están integrados por 57 (cincuenta y 
siete) lotes para vivienda unifamiliar, con lotes tipo de 7.50 x 
17.00 metros y 3 (tres) lotes comerciales, a desarrollarse en 
una etapa.

ÁREA COMERCIAL: se contempla la urbanización de 
1,111.99m² distribuidos en 3 (tres) lotes

Área CoMUn: Se contempla una superficie de 1,371.69 
m², distribuida en un polígono, lo que corresponde al 15% del 
área neta vendible de conformidad  con el artículo 161 de la 
ley de Desarrollo Urbano del estado de Sinaloa y articulo 291 
del reglamento de Construcciones para el Municipio de Cu-
liacán.

ÁREA DE VIALIDADES: Se contempla el desarrollo de 6 
(seis) vialidades, con una superficie de 4,656.18 m²., con la 
nomenclatura y sección siguiente:

Calle glaciar Taconnazo            12.00 mts.
Calle glaciar Bionnassay   12.00 mts.
Calle glaciar Brenva                 12.00 mts.
avenida glaciar Miage    12.00 mts.
avenida glaciar Bossons     12.00 mts.
avenida de los empaques   24.00 mts. (1/2 sección).

Área Para SaliDa De eSCUrriMienToS PlUvia-
LES: Se contempla una superficie de 113.82.

notifíquese al representante legal de la empresa HFD 
ConSTrUCTora, S.a De C.v., del contenido de este acuer-
do. 

Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general 
como en lo particular, la reCePCiÓn del frac-

cionamiento “inTerloMaS, eTaPa v”, autorizado por 
el H. ayuntamiento de Culiacán, el día 16 de mayo del 
2007, desarrollado por la eMPreSa  iMPUlSora De 
ProYeCToS inMoBiliarioS De CUliaCÁn, S.a. De 
C.v., en razón de cumplir con el marco normativo que 
para el efecto dispone la ley de Desarrollo Urbano del 
estado de Sinaloa, el reglamento de Construcciones del 
Municipio de Culiacán, Sinaloa, así como el Plan Director 
de Desarrollo Urbano para el Municipio de Culiacán.

notifíquese el contenido de este acuerdo al repre-
sentante legal de la eMPreSa iMPUlSora De Pro-
YeCToS inMoBiliarioS De CUliaCÁn, S.a. De C.v. 

en tanto no se formalice el acta de recepción, el man-
tenimiento de las obras y servicios del fraccionamiento 
estarán a cargo del fraccionador. 

el anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamenta-
ción legal en las consideraciones siguientes: 

Que mediante oficio número 230/14 de fecha 04 de 
agosto de 2014, la Secretaría del H. ayuntamiento re-
mitió el expediente integrado en razón del diverso sus-
crito por la eMPreSa iMPUlSora De ProYeCToS 
inMoBiliarioS De CUliaCÁn, S.a. De C.v., median-
te el cual solicita de este H. ayuntamiento la recepción 
del fraccionamiento denominado  “inTerloMaS, eTa-
Pa v”, localizado al noroeste de la ciudad de Culiacán, 
contiguo al Fraccionamiento lomas del Sol, siendo su 
principal vía de acceso la Calzada de las américas y el 
cual fue autorizado en Sesión ordinaria de Cabildo de 
fecha 16 de mayo del 2007. 

Desde su autorización quedó precisada la distribución 
de Usos del Suelo, señalándose como superficie total 
165,010.851 M2, de éstos, se destinaron 95,807.683 M2, 
para uso habitacional, para área comercial se aproba-
ron 2,558.257 m2, para uso de vialidades se destinaron 
52,186.319 m2, para área de donación se destinaron 
14,758.592 M2, distribuidos en 10 polígonos, todo a de-
sarrollarse en tres etapas.  

LOCALIZACIÓN: el Fraccionamiento “inTerloMaS, 
eTaPa v” se encuentra ubicado al noreste de esta ciu-
dad, contiguo al Fraccionamiento lomas del Sol, siendo 
su principal vía de acceso la Calzada de las américas.

SUPERFICIE DE RECEPCION DE LA ETAPA V:
Se recibe una superficie total de 32,401.560 m².
ÁREA LOTIFICADA CON USO HABITACIONAL: 

Se desarrolló para uso habitacional una superficie de 
18,663.455 m².                                                     

ÁREA DE DONACIÓN:Se recibe una superficie de 
3,465.856m², el resto del área de donación se encuentra 
en las etapas subsecuentes de este desarrollo, las cua-
les, al sumarse cumplen con el 15 % como mínimo del 
área de donación que marca la ley de Desarrollo Urbano 
para el estado de Sinaloa y al reglamento de Construc-
ciones para el Municipio de Culiacán. Cabe mencionar 
que actualmente estas áreas se encuentran escrituradas 
a favor del H. ayuntamiento de Culiacán.

AREA DE SERVIDUMBRE PLUVIAL: Se desarrolló 
en una superficie de 80.00 m².

AREA DE VIALIDADES: Se recibe una superficie de 
10,192.249 m² distribuidos en 04 (cuatro) vialidades con 
la nomenclatura y sección siguiente:

noMBre De vialiDaD SeCCion
CirCUiTo De laS agUilaS 12.50 MTS
Cerro De laS agUilaS 12.50 MTS
aveniDa De laS aveS 12.00 MTS
CirCUiTo De laS agUilaS 12.00 MTS

“DISTRIBUCIÓN DE USOS 
DEL SUELO A RECEPCIONAR:

SUPerFiCie Del Poligono SeCCion
SUPerFiCie De vialiDaDeS Y BanQUeTaS 12.50 MTS
SUPerFiCie HaBiTaCional 12.50 MTS
SUPerFiCie Del area De DonaCion 12.00 MTS
SUPerFiCie De ServiDUMBre (PlUvial) 12.00 MTS

Aprueban recepción de Interlomas Etapa V
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Revocan acuerdo sobre el programa del Ramo 33 para vivienda municipal

Se aprueba por unanimidad de votos de las y los 
integrantes del H. ayuntamiento, en lo general 
como en lo particular, revocar el acuerdo número 

22, de la sesión ordinaria de Cabildo celebrada el día 28 
de marzo del 2014, referente a la solicitud de fecha 27 de 
junio de 2014, para la autorización y aprobación del plan 
de trabajo 2014 y asignación de recursos presupuestales  
aplicables al FiSM ramo 33, del instituto  de vivienda  
del Municipio  de Culiacán.

en observancia de las reglas de operación de los 
Programas vivienda Digna del FonHaPo Fideicomiso 
del Fondo nacional de Habitación Popular –SeDaTU-, 
(capítulo 3.7.1.1 incisos c) u l),  se autorizan y aprueban 
los siguientes instrumentos para quedar como sigue:

el Plan de Trabajo 2014 del instituto de vivienda del 
Municipio de Culiacán por 381 acciones de vivienda bajo 
un techo Presupuestal de 9,993,528.46 (nueve millones, 
novecientos noventa y tres mil quinientos veintiocho pun-

to cuarenta y seis  pesos 00/100 m.n.) provenientes del 
Fondo para la infraestructura Social Municipal (FiSM) 
ramo 33, y;

Se autorice al instituto de vivienda del Municipio de 
Culiacán, a través de su Director general, convenir re-
cursos con la Secretaria de Desarrollo agrario territorial y 
Urbano (SeDaTU), y el Fideicomiso del Fondo nacional 
de Habitaciones Populares (FonHaPo), por la cantidad 
de $9’993,528.46 (nueve millones, novecientos noven-
ta y tres mil quinientos veintiocho punto cuarenta y seis  
pesos 00/100 m. m) como aportación municipal para la 
ejecución de 55 acciones en el área urbana y 326 accio-
nes en el área rural, dentro del programa vivienda digna 
para el ejercicio fiscal 2014 de FONHAPO. En el marco 
de las reglas de operación del Programa, las obras se-
rán ejecutadas por Contrato, la aportación municipal se 
considera Subsidio y la aportación de los beneficiarios 
será monetaria.

ZONA MODALIDAD
EN TERRENO
PROPIEDAD 

DE
NUMERO DE AC-

CIONES

ESTRUCTURA FINANCIERA

INVERSION 
TOTALSUBSIDIO 

FEDERAL

INSTANCIA 
EJECUTO-
RA FISM 
RAMO 33

BENEFI-
CIARIO 

APORTA-
CION MO-
NETARIA

RU-
RAL

EDIFICACIÓN UNIDAD 
BASICA DE VIVIENDA DE 
40.05 M2

BeneFiCiario

CoSTo UniTario 63,600.00 47,413.08 4,100.00 115,113.08

UBV_R
UNIDAD BASICA DE VI-
VIENDA RURAL

148 9,412,800.00 7,017,135,84 606,800.00 17,036,735.84

URBA-
NA

AMPLIACION RECAMARA 
ADICIONAL DE 17.98

BeneFiCiario

CoSTo UniTario 20,000.00 20,060.90 4,000.00 44,060.90

RA_U
REMACARA ADICIONAL 
URBANA

3 60,000.00 60,182.70 12,000.00 132,182.70

RU-
RAL

AMPLIACION RECAMARA 
ADICIONAL DE 17.98 M2

BeneFiCiario

CoSTo UniTario 20,000.00 22,910.90 1,150.00 44,060.90

RA_R
RECAMARA ADICIONAL 
RURAL

58 1,160,000.00 1,328,832.20 66,700.00 2,555,532.20

UrBa-
na

TECHO DE LOSA DE CON-
CRETO HASTA 34 M2

BeneFiCiario

CoSTo UniTario 11,128.00 11,128,01 2,300.00 24,556.01

TLC_R
TECHO DE LOSA DE CON-
CRETO URBANO MEJO-
RAMIENTO

52 578,656.00 578,656.52 119,600.00 1,276,912.52

RU-
RAL

TECHO DE LOSA DE CON-
CRETO HASTA 34 M2

BeneFiCiario

CoSTo UniTario 15,000.00 8,406.01 1,150.00 24,556.01

TLC_R
TECHO DE LOSA DE CON-
CRETO RURAL MEJORA-
MIENTO

120 1,800,000.00 1,008,721.20 138,000.00 2,946,721.20

ToTal Plan De TraBaJo 381 13,011,456.00 9,993,528.46 943,100.00 23,948,084.46

en observancia de las reglas de operación de los Programas vivienda Digna del FonHaPo Fideicomiso del Fon-
do nacional de Habitación Popular –SeDaTU-, (capítulo 3.7.1.1 incisos c) y l), certifíquese una copia de la parte co-
rrespondiente en que se contenga el presente acuerdo, del acta de esta sesión de Cabildo y otórguese, conjuntamente 
con la notificación a que alude el quinto punto resolutivo de este acuerdo, al Director General del Instituto de Vivienda 
del Municipio de Culiacán, para los efectos legales que correspondan.

notifíquese el presente acuerdo al C. lic. Juan gabriel Ballardo valdez, Director general del instituto de vivienda 
del Municipio de Culiacán, Sinaloa.
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A
demás de registrar mayor participación, el 
programa de Cabildo abierto se encuentra 
en etapa de consolidación, es una modalidad 
del gobierno Municipal en la que más de 450 
culiacanenses han tenido fe al rebasar las 
mil peticiones en tan sólo seis sesiones, una 

por mes, llevadas a cabo desde el  mes de marzo, 
fecha en que se inauguró esta política administrativa, 
aseguró el alcalde Sergio Torres.

el primer edil aclaró que de nada servirían esas mil 
solicitudes si la autoridad no se preocupara por darles 
respuesta, pero en la actual administración se ha so-
lucionado el 40 por ciento de las demandas plantea-
das, porcentaje que muestra un buen nivel de eficacia 
y hace que la gente confíe en que realmente es escu-
chada y tomada en cuenta con la seriedad requerida.

“es una manera innovadora, valiente de adminis-
trar un Municipio. no cualquier ayuntamiento se abre 
a la sociedad porque es mucho más trabajo, más 
compromiso. lo más fácil es irse con el oleaje natural 
de la administración. nos atrevimos porque creo en 
la participación ciudadana, esa es la tendencia en el 
mundo y nosotros íbamos muy atrasados”, resaltó el 
Primer edil.

Sergio Torres aclaró que en el marco de Cabildo 
abierto se han presentado problemas que necesitan 
inversiones muy elevadas de recursos públicos que 
obviamente no se van a resolver en lo inmediato, 

pero que se están levantando los expedientes en una 
agenda de prioridades, a fin de poderlos incluir en los 
presupuestos de egresos subsecuentes.

el Munícipe señaló que uno de los casos de éxito 
más relevantes de Cabildo abierto es la ampliación 
del colector pluvial del infonavitHumaya, al que se la 
ha destinado una inversión de 10 millones de pesos, 
donde la situación es muy grave y tiene más de 20 
años afectando a decenas de familias, mismas que 
se organizaron y lo plantearon en una de estas seis 
sesiones.

Cabildo abierto es una oportunidad para cualquier 
ciudadano, con total libertad de expresión, puede de-
mandar la solución de un problema que aqueje a los 
ciudadanos del sector donde habite, y es además un 
tema contemplado en uno de los tres ejes del Plan 
Municipal de Desarrollo 2014-2016, el denominado 
Participación Ciudadana y Transparencia; es también 
un compromiso expuesto por el actual alcalde al asu-
mir la Presidencia Municipal de Culiacán.

Sergio Torres recalcó que Cabildo abierto ha obli-
gado a los funcionarios a trabajar más y a escuchar 
a los ciudadanos, y que la participación de la gente 
es el factor clave del éxito de este programa que no 
tiene dueño porque es propiedad de todos los culia-
canenses.

Fue la sexta sesion
la Sexta Sesión de Cabildo abierto se llevó a cabo 
con la participación de 49 ciudadanos quienes abor-
daron una diversidad de temas en materia de educa-
ción, deportes, obras y servicios públicos, todas ellas 
bajo el común denominador del beneficio colectivo.

Propuestas de mejoramiento de canchas deporti-
vas, de planteles educativos y de redes de drenaje 
pluvial para evitar inundaciones en algunos sectores 
del municipio marcaron el arranque de la Sexta Se-
sión de Cabildo abierto.

al menos cuatro entrenadores deportivos y líderes 
de colonia expusieron sugerencias para que parques 
o canchas sean habilitados para estar en condicio-
nes apropiadas para que los jóvenes y niños tengan 
oportunidad de practicar alguna disciplina deportiva, 
encauzando así sus intereses a actividades que be-
nefician a la sociedad en general.

José Manuel isaac lópez, entrenador en el frac-
cionamiento Campo Bello solicitó vigilancia y alum-
brado público en las cancha de usos múltiples del 
sector porque actualmente se encuentra dañada por 
el vandalismo; afirmó que ahí practican deporte alre-

Se consolida el Cabildo Abierto
• Solución casi inmediata al 40 por 

ciento de las peticiones

• apertura total del ayuntamiento a la 
participación ciudadana

Gaceta Municipal
DOCUMENTOS

SEGUNDA 
SECCIÓN

“No cualquier 
Ayuntamiento 
se abre a la 
sociedad: 
Sergio Torres”
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E
s de destacar que en la mayor parte del virrei-
nato, o al menos hasta la llegada de los Borbo-
nes, fueron las llamadas leyes de indias  las que 
determinaron el régimen jurídico de los nuevos 
poblamientos hispanoamericanos, y con ellas la 
naturaleza existencial de los cabildos, así institu-

cionales como abiertos.  Formuladas según las circuns-
tancias y los tropiezos para ocupar las nuevas tierras, 
fueron casi de carácter casuístico, porque era obvio que 
el imperio aprendió a gobernarse a sí mismo, en la medi-
da que avanzaba la nueva ocupación.

los municipios de ultramar, si bien fueron concebidos 
con los formatos impuestos por la Corona, sobre todo 
después de la debacle de villalar,  en el nuevo mundo de-
bieron mestizarse en virtud de dos circunstancias:  a) la 
distancia que separaba a los poblamientos hispanos de 
los centros de decisión peninsular, y b) el acoplamiento 
de dos culturas que poco tenían en común, sobre todo en 
la concepción del Universo y las creencias  deificadoras.

en los poblamientos, por ejemplo, hubo dos leyes que 
indicaban comportamientos españoles con los naturales:

Ley 23.  Que  si los natu-
rales impidieren la po-
blación, se les persuada 
a la paz, y los pobladores 
prosigan.

--“Si los naturales no  
quisieren defender la nueva 
población, se les dé a en-
tender, que la intención de 
poblar allí es de enseñarlos 
a conocer a Dios, y su Santa ley, por la cual se salven , 
y tener amistad con ellos, y no para hacerles ningún mal, 
ni quitarles sus haciendas, y así se les persuada por me-
dios suaves, con  intervención de religiosos y Clérigos, 
y otras personas que diputare  el gobernador, valiéndose 
de intérpretes, y procurando por todos los buenos me-
dios posibles, que la población se haga con su paz y con-

sentimiento; y si todavía no lo consintieren, habiéndoles 
requerido conforme a la ley 9, título, título 4, libro 3, los 
pobladores hagan su población, sintomar de lo que fue-
reparticular de los indios, y sin hacerles más perjuicio del 
que fuere inexcusable para defensa de los pobladores, y 
que no se ponga estorbo en la población”.

Ley 24.  Que durante la obra, se excuse 
la comunicación con los naturales.

--“entretanto que la nueva población se acaba, pro-
curen los pobladores, todo lo posible, evitar la comuni-
cación y trato con los indios: no vayan a sus pueblos, ni 
se dividan, o  diviertan por la tierra, ni permitan que los 
indios  entren en el circuito de la población, hasta que 
esté hecha, y puesta en defensa, y las casas de forma 
que cuando los indios las vean, les cause admiración, y 
entiendan que los españoles pueblan allí de asiento, y 
los teman y respeten parar desear su amistad, y no los 
ofendan”. (Titulo Sieteordenanzas de Felipe ii)

Tardíamente se dictaban estas ordenanzas,  casi me-
dio siglo después de los poblamientos españoles, pero 
tenían una razón básica: los desmanes cometidos por 
los conquistadores y primeros pobladores, que mucho 
afectaban a la expansión del imperio, pero más la bus-
cada pacificación indígena. Históricamente está probado 
que el siglo 16, los naturales fueron diezmados por la 
crueldad de los recién llegados y las enfermedades que 
ellos trajeron. 

Uno de los grandes conflictos de la época fue que aún 
subsistía como forma de trabajo la esclavitud que en la 
américa española existía la de “contrabando” o venta, 
y la autorizada por la Corona; aquella se perseguía, la 
segunda se privilegiaba y dosificaba.

en nuestro ámbito ahora sinaloense, nuño de guz-
mán, como operario del rey, practicaba la segunda, pero 
perseguía la primera, que para el caso era la misma. 
Pero nuño tuvo el gran desatino de, en lugar cuidar los 
poblados indígenas, los quemaba y con ello evitada que 
los españoles se asentaran en paz  así lo hizo, por ejem-
plo, en la ahora Chiametla y en nuestra cercana Quilá, 

Cabildo Abierto

(Tercera Parte)

Las Leyes de Indias se empeñaron en mantener 
bajo control los municipios, pero no los indígenas

en realidad, los Cabildos abiertos siguieron existiendo durante el vi-
rreinato, pero ante la supremacía del poder imperial, relegadosque 
fueron,  estuvieron a punto de desaparecer

“Uno de los gran-
des conflictos de 
la época fue que 

aún subsistía como 
forma de trabajo la 

esclavitud”

Adrián García Cortés Cronista Oficial de Culiacán*
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por lo que los asentamientos hispanos tardaron en con-
solidarse.

no fue, sino hasta la llegada del más bizoño de los 
conquistadores, Francisco de ibarra, cuando el respeto a 
los poblados indígena o no españoles, se hizo efectivo, 
como ocurrió con el Presidio de los Mulatos (hoy villa 
Unión).  Históricamente se ha repetido que las fundacio-
nes novohispanas se hicieron separadas de las indíge-
nas por evitar las mezclas raciales o costumbres; pero la 
verdad es que lo único que les quedaba a los naturales 
era defender sus espacios vitales frente al acoso o des-
trucción de los nuevos residentes.

empero, vale referir que las mismas leyes de indias 
le dedicaron mucha atención a como conformar los ca-
bildos y hacer la elección de sus capitulares u operarios.  
He aquí una relación de las ordenanzas referidas a este 
menestar:

Titulo nueve.-   
De los Cabildos y Consejos.

Ley 1. Que las elecciones, y cabildos 
se hagan en las casas de Ayuntamiento, 
y no en otra parte. 

--Que no se junten a hacer cabildos, elecciones de al-
caldes, y otro oficiales, ni a tratar lo que convenga al bien 
de la repúbllca , si no fuere en las Casas de Cabildo, que 
para eso están dedicadas, pena de que  si en otra parte 
se juntaren, incurran los que convinierenen pedimento de 
sus oficios, para no usar más de ellos.

--Que no hagan  cabildos  extraordinarios sin urgente 
necesidad, y citación de todo los capitulares, hecha por 
el portero, el cual dé fe al escribano de Cabildo de ha-
berlos citado..

Ley 7. Que los virreyes, presidentes y oidores no im-
pidan las elecciones a los capitulares.

--Que con su autoridad, intercesión, o insinuación de 
voluntad, ni otros medios, no se interpongan por sus pa-
rientes, ni los de sus mujeres, ni otros allegados, pues en 
esto se ofende la justicia, y buen gobierno, y estén adver-
tidos que demás de las penas impuestas,  mandaremos 
proceder a mayor demostración.

Ley  9.  Que los gobernadores  dejen 
a los regidores usar sus diputaciones 
y votar libremente.

--Que los gobernadores y sus tenientes  no quiten a 
los regidores las preeminencias de sus oficios, ni en ellas 
los inquieten, ni  perturben, y déjenlos usar de las diputa-
ciones y votar en los cabildos con toda libertad, conforme 
a lo proveído.

Ley 12.  Que los gobernadores no obliguen a que los 
votos de Cabilldo se  escriban en papel suelto, ni fir-
men en blanco.

--Que los gobernadores no obliguen con molestias ni 
en otra forma a los escribanos de los ayuntamientos a 
que escriban los votos de los capitulares en papel suelto 
ni en  otro libro  que el del Cabildo, y no consientan que 
los regidores  firmen en blanco para llenarlos después.

Ley  23. Que nadie ocupe las Casas de Cabildo.

Titulo diez. 
De los oficios concejiles.

Ley1 .  Que en los lugares  que de nuevo se funda-
ren, se elijan regidores conforme a esta ley.
Ley 10.  Que los regidores no lleven salario  por 
ocupación extraordinaria, ni  se les entregue 
dinero sin fianzas.
Ley 12. Que los regidores  no contraten, ni sean 
regatones, ni tengan tiendas por sí, ni por otros,   
ni  usen oficios viles.

Que los gobernadores no obliguen con molestias, ni 
en otra forma a los escribanos de los ayuntamientos a 
que escriban los votos de los capitulares en papel suelto, 
ni en otro libro, que  el del Cabildo; y noconsientan que 
los regidores firmen en blanco para llenarlos después,  
por la facilidad con que se puedan variar en perjuicio de 
la República: con apercibimiento de que  se dará por nulo 
cuanto se hiciere contra lo susodicho, y hará cargo en su 
residencia./ *1

Como es de observarse, muchas de las prescrip-
ciones legales aún subsisten en los cabildos actuales; 
algunas han desaparecido por cambios en los mandos 
superiores. lo importante de estas leyes virreinales, es 
que no se ocupan de los cabildos abiertos, pero no de-
jan de reconocer que con loa poblamientos indígenas, no 
habría  grandes éxitos dada su idiosincrasia  y cultura. 
lo que ocurrió, y todavía subsiste, es que a la postre 
esos cabildos abiertos se impusieron como una forma de 
libertad administrativa y, sobre todo, de planteamientos 
programáticos locales de las acciones de interés común.

Como mera referencia anecdótica vale decir que en 
nuestros días, aunque reconocidos por las leyes actua-
les, existen, por ejemplo, municipios y cabildos al margen 
de sistema jurídico, como son sobretodo los indígenas de 
oaxaca.  allí hay 570, el 25% de los municipios del país, 
donde la mayoría es indígena y se rige por sus tradicio-
nes, entre ellas el cabildo abierto.<>

* recopilación de leyes de los reynos de las in-
dias.- Tomo ii, Consejo de la Hispanidad, 1943.  (manda-
das imprimir y publicar por la Magestad Católica del rey 
don Carlos ii, nuestro Señor. Madrid, 1791)
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E
n reconocimiento a la des-
tacada trayectoria como pe-
riodista, escritor e historiador 
regional, el pleno del cabildo 
aprobó de manera unánime 
la imposición del nombre 

“HerbertoSinagawa Montoya” a la 
biblioteca virtual y temática de la 
Plazuela Álvaro obregón.

Dicho homenaje atiende una so-
licitud que fue expuesta en la tercer 
sesión de cabildo abierto, donde re-
presentantes de los grupos ciudada-
nos “el viejo Culiacán”, “recuperar-
te” y “Culiacán, un grito a tiempo”, 
manifestaron su inquietud al alcalde 
Sergio Torres para honrar a un sina-
loense ejemplar reconocido a nivel 
nacional, petición que fue recibida 
positivamente por el primer edil para 
ser turnada a la Comisión de acción 
Social y Cultura y dar trámite a su 
aprobación.

el cuerpo del dictamen edilicio 
señala el documento presentado 
por las asociaciones, donde desta-
can la trayectoria del periodista, es-
critor e historiador. Ahí se refieren a 
los aportes realizados por Sinagawa 
Montoya, al conocimiento histórico 
regional y plasmados en la prolífica 
obra publicada por él, misma que ha 
contribuído en el fortalecimiento de 
nuestra memoria histórica.

ante ello, agrega el documento, 
fue solicitada dicha petición y se le 
anexaron firmas de integrantes de 
cada una de las asociaciones. Se 
anexo también al cuerpo del dicta-
men el extracto curricular de Sina-
gawa Montoya, donde destaca su 
trayectoria y formación. Cita su paso 
por medios de difusión impresos y 
electrónicos que lo llevaron a escri-
bir y formar parte de medios como 
la voz de Sinaloa, Periódico la Pa-
labra, el de Sinaloa, los diarios no-

roeste y Diario de Culiacán, noticie-
ro Canal 3 de Tv, así como director 
de el Sol de Sinaloa y jefe de prensa 
del H. ayuntamiento de Culiacán.

es autor de varios libros de his-
toria de Sinaloa, su primer obra fue 
“Sinaloa, historia y destino”; “Si-
naloa, agricultura y desarrollo en 
1987”. otra de sus obras es “el agua 
al revés” publicada en el año de 
2001; Música de viento (2002), Ma-
gia y esplendor, en 2002, por citar 
solo algunas. También ha incursio-
nado en el género literario con nove-
las como: “El derrumbe del infierno” 
en 1988 y “Facil de arder”, en el año 
2000. Ha recibido los siguientes pre-
mios y reconocimientos:

Premio Sinaloa de Periodismo 
1988, 1992 y 1997. Premios “Payo 
de el rosario” 1993 y 1997. Presea 
“Tepuztlahcuiolli”, año 2000 otor-
gada por la academia de Historia 
regional de Texcoco, estado de 
México. Premio Sinaloa de las ar-

Reconocimiento 
a Herberto Sinagawa

*Biblioteca de la pla-
zuela “Alvaro Obregón” 
llevará su nombre

E
n el marco de los Festejos del 483 aniversario de la fundación de 
Culiacán, el H. Cabildo de este ayuntamiento hará entrega del “Pre-
mio Coltzin al Mérito Ciudadano”, para lo cual la Comisión de acción 
Social y Cultural de esta tribuna municipal lanzó la convocatoria para 
que la ciudadanía proponga a los aspirantes a esta medalla, misma 
que se hará entrega en cinco categorías.

lo anterior fue dado  conocer por el regidor raúl gasca Cervantes, pre-
sidente de la Comisión de acción Social y Cultura quien indicó que se acep-
tarán propuestas en 5 categorías: Familia monoparental ejemplar; adulto (a) 
mayor en etapa productiva; persona con discapacidad; adictos (as) rehabili-
tados y productivos, así como niña o niño ejemplo.

el ciudadano o ciudadana ejemplar que se haga merecedor al premio, 
recibirá una medalla en plata con fistol, un diploma y un apoyo económico de 
10 mil pesos, mismos que se le entregarán en la Sesión Solemne de Cabildo 
a realizarse el próximo 30 de septiembre.

Sobre los tiempos que marca la convocatoria, explicó que el plazo de re-
gistro está comprendido entre el primero y 19 de septiembre inclusive, para 
que del 20 al 24 del mismo mes se reúna la comisión calificadora para revisar 
cada uno de los casos y resolver lo conducente.

*En el marco de los Festejos del 483 Aniversa-
rio de la Fundación de Culiacán
*Se reconocerá a los ciudadanos más sobresa-
lientes, en cinco categorías 

tes, 2003, entre otros. en otra apro-
baciones recientes del H. Cabildo, 
el cuerpo edilicio votó favorable-
mente la donación de un predio en 
el fraccionamiento villa del Cedro 
para que sea construido un Centro 
de Atención Múltiple; con la edifica-
ción de este espacio, Culiacán se 
convierte en la cuarta ciudad a nivel 
nacional que cuenta con este tipo de 
instituciones dedicadas a personas 
con capacidades diferentes, explicó 
el regidor del Partido nueva alianza, 
raúl gasca.

este recinto será equipado con 
aditamentos especiales para ser 
utilizados por 78 alumnos, donde 
especialistas impartirán cursos, ta-
lleres y actividades culturales para 
capacitar y preparar académica-
mente a alumnos con capacidades 
diferentes, de tal forma, que adquie-
ran conocimientos que les permitan 
ser competitivos al momentos de in-
gresar a espacios laborales.

Entregarán Premio Coltzin
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A
lrededor de 290  Comisarios, Síndicos y habi-
tantes de 17 sindicaturas y la alcaldía central 
del Municipio de Culiacán han sido capacitados 
por la Dirección de Protección Civil Municipal en 
tareas de prevención de accidentes y contingen-
cias, a fin de estar preparados antes, durante y 

después de cualquier alerta climática que cada año azota 
en la entidad.

esto, como parte del programa “Todos Somos Protec-
ción Civil” que el alcalde de Culiacán, Sergio Torres ha 
implementado  para aplicarse en temporada de lluvias 
que provocan inundaciones, deslaves, taponamientos en 
alcantarillas y en muchas de las ocasiones accidentes 
que ponen en riesgo la vida de los habitantes de este 
municipio.

obed villanueva, coordinador de sindicaturas del mu-
nicipio, dijo que “este programa de capacitación realiza-
do por instrucciones del alcalde de Culiacán, ha tenido 
muy buena respuesta por parte de los síndicos y comisa-
rios y seguramente habrá de extenderse la información a 
todas las comunidades rurales y de los altos a fin de que 
estén preparados para atender y atenderse cada uno en 
lo personal ante fenómenos climatológicos, para evitar 
daños a la población”.

este curso de capacitación se realizó en la sindica-
tura de Tepuche, en la comunidad de Bagrecitos, donde 
se dieron cita síndicos y comisarios, así como habitantes 
de esta zona de los altos para recibir información de pri-
meros auxilios, atención inmediata a lesionados y cómo 
enfrentar desastres naturales.

Negociará Comuna con STASAC
acuerdo en tema de jubilaciones

L
uego de informar a los regidores que integran el 
H. Cabildo, que ha sido concluido el estudio ac-
tuarial que en materia de jubilaciones se ordenó a 
través de la Secretaría del ayuntamiento, el pre-
sidente municipal de Culiacán, lic. Sergio Torres 
Félix aseguró que este tema será tratado con la 

seriedad que merece y garantizó que los derechos labo-
rales de los trabajadores no serán trastocados.

el primer edil externó lo anterior, al concluir la Sesión 
ordinaria de Cabildo en donde el cuerpo de regidores 
y la Síndica Procuradoraaprobaron la solicitud de ju-
bilación de 11 empleados de la comuna, tema que fue 
abordado por las fracciones políticas representadas ante 
esta tribuna. luego de conocer y analizar cada una de 
las participaciones de los regidores, este tema fue con-

el personal de Protección Civil Municipal brindó ase-
soría practica y teórica sobre primeros auxilios desde he-
morragias, heridas por penetración de un objeto y cómo 
contener al accidentado en caso de no poder retirarlo 
de inmediato, a través de vendajes inmovilizadores; así 
como bloqueos de diferentes partes del cuerpo para evi-
tar sangrado y quebrado de articulaciones.

De igual manera, en caso de inundaciones se les ca-
pacitó de cómo movilizar al lesionado a través de sillas 
humanas sobre todo a embarazadas y adultos mayores.

Casi al final del curso, se insistió a asistentes que hay 
que valorar el slogan que maneja el Presidente Munici-
pal de que “todos somos protección Civil, porque todos 
podemos ayudar mientras llega la ayuda profesional en 
caso de cualquier emergencia natural”. Por su parte, 
obed villanueva informó que hasta el momento se han 
capacitado a 17 síndicos y 236 comisarios, además de 
algunos habitantes que se interesan en el tema.

cluido tras acordar los miembros del H. Cabildo un punto 
de acuerdo para elaborar una alternativa de solución que 
aborde dicha situación con un esquema benéfico para 
las finanzas municipales. En su participación, Torres Fé-
lix informó al pleno que ha sido concluido “el estudio ac-
tuarial por parte de la Secretaría del H. ayuntamiento” y 
que ya se realizó una primera reunión con la dirigencia 
del Sindicato, así como también que este análisis forma-
rá parte de la negociación del contrato colectivo que ini-
ciarán ambas partes en este mes.

“Ya han pasado muchas administraciones. es un 
tema que nosotros tomaremos con toda la seriedad que 
lo amerita, lo vamos a afrontar en las negociaciones del 
pliego petitorio que ya viene a partir de septiembre, en-
tonces esto generará algunas reuniones y por supuesto 
ustedes serán invitados para cualquier información”, les 
dijo el alcalde a los regidores presentes en la Sesión.

Torres Félix indicó que los regidores serán tomados 
en cuenta y que la información será proporcionada, tanto 
del estudio realizado sobre la situación de las pensiones 
y lo que representa para las finanzas del Ayuntamiento; 
así como también sobre el pliego petitorio que en fecha 
próxima entregará el Sindicato a la administración.

“en cuanto me haga llegar el Sindicato el pliego pe-
titorio y el estudio de trabajo, nos estaremos reuniendo 
con ustedes. Yo quiero que todas las partes participen”, 
les dijo el alcalde antes de concluir su participación.

Capacitación a Comisarios y Síndicos

La información 
en  materia de 
Protección Civil 
será extendida 
a todas las 
sindicaturas.

*”No se trastocarán derechos 
de los trabajadores”: alcalde
*”Abordaremos el tema con la 
seriedad que merece”, señala
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P
oco más de 20 millones de pesos destina en 
el presente año el ayuntamiento de Culiacán, 
para mejorar la infraestructura de las escuelas 
de sindicaturas y de la ciudad, señaló el alcalde 
Sergio Torres, al encabezar importante gira de 
trabajo de inicio de obras en tres planteles edu-

cativos de la capital sinaloense como parte del programa 
“el Presidente en tu escuela”.

en la escuela primaria “Bicentenario” y en la “roberto 
Medina Salazar”, dio inicio a la construcción de sendas 
subestaciones eléctricas que permitirán el uso de aires 
acondicionados en las aulas que brinden comodidad y 
condiciones de salud a los estudiantes; posteriormente 
el jardín de niños enrique Félix Castro en la colonia los 
Huizaches, para dar arranque a la construcción de un 
aula de usos múltiples.

Tras haber deseado éxito a los más de 187 mil alum-
nos que acaban de iniciar el ciclo escolar en Culiacán, el 
alcalde Sergio Torres, destacó que todo recurso que sea 
aplicado en el rubro educativo es la mejor inversión que 
se realiza como gobierno, pues con ello se generan las 
condiciones necesarias para que los niños y jóvenes de 
puedan cursar sus estudios en espacios dignos, seguros 
y confortables.

Precisó que desde el inicio de su administración mu-
nicipal se han invertido 12 millones 986 mil pesos en la 
ejecución de 31 obras de infraestructura educativa, entre 
ellas la instalación de subestaciones eléctricas, la cons-
trucción de bardas perimetrales, la edificación de aulas y 
canchas de usos múltiples. 

asimismo, agregó que actualmente se destinan 14 
millones de pesos en 7 mil becas escolares y un total de 

565 escuelas reciben apoyos al estar inscritas en progra-
ma de “escuelas de Calidad”.

Sergio Torres exhortó a los jóvenes alumnos a que no 
claudiquen en su tránsito estudiantil hacia una carrera 
profesional, pues con una mayor preparación se pueden 
aprovechar de mejor manera las oportunidades que se 
presente. Por su parte, refrendó su compromiso de se-
guir trabajando en la gestión de recursos para ampliar la 
cobertura de escuelas beneficiadas con la mejora de sus 
instalaciones.

Los directivos de los planteles beneficiados hicieron 
uso de la voz para manifestar su agradecimiento al pri-
mer edil por los apoyos brindados para la mejora de las 
instalaciones, y pronunciaron que con estas mejoras, sin 
lugar a dudas, se reflejará un mejor resultado en el nivel 
educativo.

Para mejora educativa, 20 MDP
*Serán rehabilitados planteles 
en Culiacán y las sindicaturas

E
l Cabildo de Culiacán aprobó 
por mayoría la autorización 
para que el ayuntamiento 
firme un convenio de colabo-
ración con el gobierno de Si-
naloa, cuya finalidad es que 

la administración estatal apoye al 
municipio en el cobro del impuesto 
predial en hasta 5 mil claves catas-
trales de difícil recaudación.

en sesión extraordinaria, la ma-
yoría de los regidores resaltaron la 
importancia de este acuerdo insti-
tucional porque abre la posibilidad 
de que tanto el estado como la Co-
muna puedan hacerse de recursos 
financieros especiales provenientes 

Para impulsar la mejora de la infraestructura educativa 
municipal, el Ayuntamiento destinará recursos propios a 
la rehabilitación de planteles en la ciudad y en las sindi-
caturas, para beneficio de la niñez culiacanense.

Apoyará Estado en cobro de predial
de la Federación, los cuales serían 
destinados a obras que la ciudada-
nía demanda. el alcalde Sergio To-
rres manifestó que con este conve-
nio la autoridad municipal no cede la 
facultad constitucional del cobro del 
impuesto predial, sino que se atien-
de una recomendación del gobierno 
Federal para que los ayuntamientos 
mejoren sus niveles recaudatorios 
referentes a este tema. 

el Presidente Municipal añadió 
que se llegó a esta decisión privile-
giando el interés común y con toda 
la responsabilidad posible, y que las 
hasta 5 mil claves que podrían estar 
entregando solamente representan 

el 2 por ciento del padrón total de 
claves catastrales en poder de la 
Comuna, padrón que es de 250 mil.

Sergio Torres aclaró que con la 
firma del acuerdo se abrirá un fidei-
comiso donde se depositarán los 
recursos recaudados por el gobier-
no de Sinaloa, además de que el 
documento contendrá una cláusula 
que estipule que en caso de incon-
formidad por alguna de las partes el 
convenio se cancela.

el Primer edil dijo que las hasta 5 
mil claves catastrales corresponden 
a contribuyentes que tienen más de 
10 años sin pagar el impuesto Pre-
dial, mismas que están catalogadas 
como de difícil cobro porque no exis-
te la suficiente información oficial 
para llegar a los propietarios. 
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Buscan prevenir 
violencia contra la mujer

C
on el objetivo de contribuir en el fortalecimiento 
de las políticas públicas que el ayuntamiento de 
Culiacán posee en materia de equidad y partici-
pación de la mujer, fueron instalados los Conse-
jos Consultivo del instituto Municipal de la Mujer 
y el Consejo para Prevenir, atender, Sancionar y 

erradicar la violencia contra las Mujeres.
guadalupe robles Hernández, Secretario del H. 

ayuntamiento, expresó que este tipo de esfuerzos debe 
ser replicado en la medida de lo posible, pues son medi-
das que implican una sinergia entre sociedad y gobierno 
para ofrecer condiciones óptimas al desarrollo pleno de 
la mujer en todos los ámbitos, situación que el alcalde 
Sergio Torres, ha promovido desde el primer día al frente 
del gobierno municipal.

en esta labor, detalló robles Hernández, se trabajará 
intensamente con todo el gabinete municipal el tiempo 
que sea necesario para reconvertir el quehacer público a 
una dinámica adaptada a la equidad de condiciones en 
mujeres y hombres, como puede ser desde la adecua-
ción de la infraestructura urbana para atender necesida-
des de las féminas, hasta la creación o reforma de leyes 
y reglamentos que garanticen que su voz sea escuchada.

este consejo consultivo tiene a su cargo el estudio, 
discusión, evaluación, opinión y consulta de la problemá-
tica vinculada con el instituto Municipal de las Mujeres 
para trabajar de manera conjunta en generar acciones 
que propicien la igualdad de oportunidades en mujeres 
y hombres, así como también, su participación en el pro-
ceso de toma de decisiones, informó la titular del iMUJe-
reS, gabriela inzunza.

L
a imagen de uno de los iconos más relevantes 
de Culiacán, la Catedral de nuestra Señora del 
rosario, aparece en 3 millones 200 mil cachitos 
de la lotería nacional que serán vendidos a lo 
largo y ancho de la república Mexicana, hecho 
que contribuye a los festejos que con motivo de la 

fundación de la ciudad realiza en septiembre el ayunta-
miento de Culiacán.

a este respecto, el presidente municipal, lic. Sergio 
Torres mencionó que se trata de un acontecimiento que 

Se une Lotería Nacional a festejos
del 483 Aniversario de Culiacán

*Imprime billete con imagen 
de Catedral, en sorteo del 24 sep.

dará impulso a todo un programa de promoción que el 
ayuntamiento ha venido desarrollando para posicionar a 
Culiacán como una entidad de gente de paz, trabajadora 
e innovadora, donde todos los días se forjan casos de 
éxito que abonan al progreso conjunto, todo ello en el 
marco del 483 aniversario de Culiacán.

“este apoyo que nos brinda la lotería nacional es 
muy importante para nosotros como gobierno Municipal 
porque nos da la oportunidad de mostrar el verdadero 
rostro de Culiacán. lo que queremos es dejar ver el ver-
dadero esfuerzo y nivel de quienes vivimos en este gran 
municipio. Muchas gracias por el regalo que nos da la 
lotería nacional previo a los festejos por el aniversario 
de Culiacán”, aseveró el Primer edil.

Sergio Torres añadió que el gobierno que encabeza 
decidió incluir en su agenda de asuntos más apremian-
tes implementar una estrategia administrativa que agilice 
diversos trámites para facilitar la llegada de inversiones 
y con ello imprimir mayor dinamismo al desarrollo econó-
mico y la competitividad del municipio.  

Durante la presentación oficial del billete de lotería, ya 
con la imagen impresa de la Catedral estuvieron presen-
tes Humberto Zolezzi Carvajal, gerente de Planeación 
y relaciones interinstitucionales de la lotería nacional; 
el Secretario de Turismo de Sinaloa, Francisco Córdova 
Celaya; el Secretario de Desarrollo económico munici-
pal, Sergio Mario arredondo, y el Director de Turismo de 
Culiacán, Marco antonio Solórzano.

“Para la lotería nacional es un privilegio emitir un 
billete alusivo al 483 aniversario de Culiacán, lugar ma-
ravilloso de gente trabajadora, sincera y alegre, con pro-
fundos valores y creencias que ha experimentado un 
crecimiento económico constante, convirtiéndola en una 
ciudad moderna y competitiva”, dijo Zolezzi Carvajal.

Presentes también en el evento José luis vega presi-
dente de la Cámara nacional de la industria de la Trans-
formación (Canacintra); gonzalo Beltrán Collantes, pre-
sidente de la Confederación de asociaciones agrícolas 
del estado de Sinaloa; Sofía Caro Mendívil, Presidenta 
de la asociación de Hoteles y Moteles de Culiacán y Jaz-
mín Nava, de la Oficina de Convenciones y Visitantes.

La Lotería Nacional promovió la imagen del munici-
pio con motivo de su 483 Aniversario.



8 Gaceta Municipal

I.- Desarrollo Social y Políticas de Igualdad.

322.-  Mejorar el transporte público para personas con 
capacidades diferentes, se requiere de dotar equi-
po especial a las unidades.

 --Héctor Javier ortiz Cárdenas. Sin domicilio. 
(f/332).

323.-  Se requiere de un consejo de transparencia, que 
norme y regule.

 --ernesto Saldaña garcía. Sin domicilio. (f/342).

324.-  Se requiere mayor atención a la población con ca-
pacidades diferente. Construir más banquetas y 
aceras para minusválidos.

 --roberto Carlos Martínez Bonilla. Sin domicilio. 
(f345).

325.-  Se solicita apoyo para gestionar un salario digno a 
policías retirados. no son los mismos sueldos en 
policías activos y jubilados.

 --esteban Quintero lópez. Sin domicilio. (f/360).

II.- Cultura Cívica y Seguridad Pública
326.-  Que se instale en palacio una unidad que expida 

cartas de no antecedentes penales.
 --Sergio antonio ramírez Benítez. S/D. (f/331).

327.-  Se requiere de espacios públicos gratuitos para 
que la niñez desarrolle sus habilidades positivas, 
rescatar áreas en desuso, instalar escuelitas veci-
nales.

 --irma isabel Jiménez Bojórquez. S/D. (f/334).

328.-  Se solicita la creación de programas de informa-
ción ambiental, en donde se oriente y promocione 
la cultura y el respeto que se debe tener con el 
medio ambiente.

 --Miguel rangel ríos. S/D. (f/337).

329.-  el derecho ciudadano ante los funcionarios públi-
cos. Que los agentes de corporaciones se identi-
fiquen cuando detienen a un ciudadano y evitar 
actos de abuso de autoridad.

 --Javier ernesto Pérez Castro. S/D. (f/344).

330.-  Que se obedezca y haga cumplir la ley de Protec-
ción animal en el estado.

 --Marco antonio galindo Zúñiga. S/D. (f/365).

III.- Obras y Servicios.
331.-  Piden la rehabilitación del parque de la Col. villas 

de San antonio, falta alumbrado público y agua 
para riego del parque. Jóvenes hacen mal uso del 
parque.

 --lizbeth vega Tostado. S/D. (f/322).

332.-  Falta alumbrado público en la Col. guadalupe vic-
toria, inseguridad por la falta de este servicio. Pro-
blemas de drogadicción en andadores.

 --guadalupe ramos Barraza. entre calles euti-
mio gómez y Callejón Juan Berroco, sin número. 
(f/323).

333.-  Mejorar la calidad de los servicios públicos, pro-
puesta.

 --luis adolfo guzmán rivas. S/D. (f/324).

334.-  en la Col. infonavit Cañadas existe una barda pe-
rimetral en mal estado. obra deteriorada con las 
últimas lluvias.

 --Miguel noris gonzález. S/D. /f/325).

335.-  Faltan tomas de agua potable en parque público.
 --raúl gastélum Soto. Calle Morelia y Pajalpa, en-

tre Zacatecas y Salto del agua del Fraccionamien-
to acueducto i. Sin número. (f/327).

336.-  Se solicita la recuperación de un área abando-
nada en la Col. Tierra Blanca, en lugar conocido 
como “Cine Cocos”, piden parque para uso de pa-
tinetas.

 --orlando Portillo ortega. Calle amador nervo y 
agricultores. Sin número. (f/328).

337.-  Se plantea la necesidad de cubrir servicios públi-
cos, problemas de contaminación y solicitud de 
contenedores para basura. 

Cabildo Abierto 

Solicitudes 
y demandas

Solicitudes y Demandas
QuInTA SESIón
(18.07.14)

Lizbeth Vega 
Tostado. 

Folio 322.
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 --guadalupe Zazueta rivera. Col. valles del enci-
no, sin número. (f/329).

338.-  Problema de inundaciones ante la falta de un ca-
nal de desague. 

 --Candelaria lourdes Bueno lópez. Comunidad 
de Tres gotas, Sindicatura de eldorado. (f/330).

339.-  Solicitan la limpieza y reconstrucción del arroyo 
“los duraznos” en la Col. vicente guerrero.

 --elsa Fabiola gamboa Corrales.- S/D. (f/333).

340.-  Para facilitar el acceso a comunidad, piden la con-
tinuación de la carretera a Campo el Diez y el tra-
mo actual de carpeta que se reconstruya.

 --ramón Mejía rodríguez. S/D. (f/335).

341.-  Se pide la introducción de diversos servicios públi-
cos en la Col. Universidad 94-ii.

 --Sara Karla Susel Cordero Mendoza.- S/D. 
(f/336).

342.-  requieren la construcción de área de usos múlti-
ples en la Col. Humaya.

 --reina rocha araujo. S/D. (f/338).

343.-  Mediante el proyecto “enorgullecete” proponen 
dotar de bancas en espacios públicos. Que los 
ciudadanos donen una banca con el nombre o 
una dedicatoria.

 -- rubén Flores Campaña. S/D. /f/ 339).

344.-  Problemas de contaminación ante la falta de un 
eficiente servicio de recolección de basura en la 
isla Musala.

 --Frida Medina ortega. Calle Clarion, sin número. 
(f/340).

345.-  requieren la limpieza del arroyo Juan rulfo, en la 
Col. esperanza.

 --María guadalupe Chávez Flores. S/D. (f/341).

346.-  Solicitan sustitución de tubería de agua potable 
en instalación deportiva. Se requieren otras mejo-
ras, como malla ciclónica, porterías, empastado y 
alumbrado.

 -- antonio Palomares Hernández. ejido el Sinalo-
ense, domicilio conocido. (f/343).

347.-  Piden diversas mejoras en la comunidad, cons-
trucción de espacios, pavimentación y terminar el 
proyecto del kiosko.

 --Silvia Concepción avena rocha. Comunidad el 
oso, sindicatura de Quila. (f/346).

348.-  Peligroso arroyo en la colonia.
 --Martha elena rodríguez Beltrán.- Calle 16 de 

septiembre, Col. lázaro Cárdenas. (f/348).

349.-  Piden introducción del servicio de alcantarillado 
sanitario.

 --Maria de los angeles Félix. Comunidad el Carri-
zal ii. (f/349).

350.-  Solicitan la construcción de techumbre y sanita-
rios en la escuela Primaria “niños Héroes”.

 --María elena espinoza garcía. ejido el Carrizal 
ii, sin número. (f/351).

351.-  requieren que se continúe el revestimiento del 
Canal 21 de Marzo.

 --Delia aurora núñez ibarra.- S/D. (f/352).

352.-  Piden la instalación del sistema de agua potable.
 --gilberto Urtusuastegui. Comunidad de el Sifón, 

comisaria de Peñitas, alcaldía central. (f/353).

353.-  rehabilitación limpieza y reforestación a dos par-
ques públicos de inf. Cañadas.

 --armida Monzón ríos.- Calle Cerro del elefante y 
Cerro de la luz, sin numero. (/f/354).

354.-  Urgen la construcción de un puente peatonal so-
bre el Canal agricultores, por la calle lucio Blan-
co.

 --alicia lechuga leyva.- S/D. (f/356).

355.-  alertan sobre el peligro de inundaciones en la co-
lonia villafontana.

 --rodolfo estrada robles.- Calle emilia Berline, 
sin número. (f/359).

356.-  Piden la instalaciones de pasto sintético y alum-
brado público en cancha de fútbol.

 --Jesús valente rodríguez villalobos. Col. lom-
bardo Toledano S/D. (f/361)

357.-  Piden mejorar los servicios públicos para un me-
jor desarrollo y fomentar la sana convivencia entre 
los vecinos de la Col. 5 de Febrero. También alum-
brado público en la avenida luis Mora, entre Plan 
de ayala y lucio Blanco.

 --Juan de Dios núñez garcía. (f/363).

358.-  Piden rehabilitación de ducto pluvial, dañado por 
las lluvias. 

 --Celia Catalina Frank aguilar. Calles Juan de Dios 
Bátiz y río Sinaloa, Col. guadalupe. (f/364).

Silvia Concepción Avena Rocha. Folio 346.
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IV.- Desarrollo Económico y Competitividad
359.-  Se requieren mejoras para atraer el turismo en la 

sindicatura de Tacuichamona. Piden la construc-
ción de calles y banquetas. Piden también incor-
poración a programas como piso firme, llevar bri-
gadas de fumigación y brigadas médicas.

 --José luis Félix lizárraga. S/D. (f/367).

I.- Desarrollo Social y Políticas de Igualdad.
360.-  Solicitan rescate de área pública para que funcio-

ne ahí un grupo de 20 jóvenes que imparten cur-
sos y talleres.

 --Jesús edén arellano Trejo. Calle avenida Cen-
tral, Col. lomas de rodriguera S/n. (f 381).

361.-  Se requiere que la autoridad aplique reglamentos 
para impedir la instalación de publicidad que con-
taminan visualmente la ciudad.

 --Yamel rubio. Sin domicilio. (f/396).

362.-  Pide apoyo económico para el funcionamiento de 
la agrupación Diálogos Sinaloa, organismos que 
apoya a los jóvenes.

 --omar Pérez. Sin domicilio. (f/412).

363.-   Pone a disposición la colaboración con autorida-
des en actividades de asistencia civil.

 --verónica león reyes. S(D. (f/423).

364.-  Que se mejore el transporte urbano, problemática 
en varias rutas.

 --Martín noriega Carmona. Sin domicilio. (f/385).

II.- Cultura Cívica y Seguridad Pública
365.- Presenta proyecto en materia de capacitación a 

personal de seguridad.
 --Francisco Javier lugo Terán. S/D. (f/374).

366.-  Solicita predio para la construcción de escuela 
preparatoria.

 --rocío del Carmen alvarado Meza. Calle Central, 
esquina con Carmen Serdán, Col. loma de rodri-
guera. (f/376).

367.-  Crear un vínculo entre el ayuntamiento y la insti-
tución “escuela Pública regular”, cuyo objetivo es 
combatir el rezado educativo y la deserción esco-
lar. operan dos grupos.

 --gisele Yolanda ley rodríguez. S/D. (f7377).

368.-  Propone el registro legal y administrativo de edifi-
cios públicos, para que exista una certeza jurídica 
del domicilio del edificio público.

 --Julián Flores Díaz. S/D. (f/378).

369.-  Proponen vecinos al ayuntamiento llegar a un 
acuerdo en el mantenimiento de áreas verdes y 
ofrecer seguridad pública al fraccionamiento.

 --Juan Carlos Castro Castro.- Fraccionamiento in-
terlomas. S/n. (f/394).

370.-  Solicitan programa de escrituración de viviendas 
en el ingenio “rosales” y solicitan la construcción 
de un parque recreativo en la escuela “vicente 
guerrero”.

 --José abel gonzález Flores. Sindicatura de Cos-
ta rica. (f/395).

371.-  Problema para circular por las banquetas, mal uso 
de ellas. obstrucción de espacios por automovilis-
tas y usuarios de la vía publica.

 --Malaquias Silva ortega. S/n. (f/418).

372.-  Crucero peligroso en “México-68” y 22 de Diciem-
bre, falta vigilancia e instalar topes. registro de 
accidentes y decesos.

 -- Jesús Humberto inzunzainzunza. S/n. (f/422).

373.-  Que se prohiba el estacionamiento en calle Cerro 
de Montebello, entre av. alvaro obregón y Cerro 
de la Memoria, ya que se han registrado muchos 
accidentes.

 --leonardo Calderón Franco. (S/n. (f/424).

III.- Obras y Servicios.
374.-  Solicita la rehabilitación de campo deportivo, así 

como instalación de alumbrado público, habilita-
ción de cancha para fútbol y área de juegos.

 --José Manuel isaac lópez. Fraccionamiento 
Campo Bello, sin número. (f/369).

375.-  Solicita la construcción de tramo carretero Sanalo-
na-limón de Tellaeche.

 --ramona Molina Beltrán. Domicilio conocido. 
(f/370).

376.-  Piden la rehabilitación de unidad deportiva.-
 --abraham Torres valdez. Blvd. Salvador alvarado 

y Privada niños Héroes, junto a la escuela prima-
ria “Héroes de nacozari”. (f/371).

377.-  Construcción de campo para fútbol, ya se cuenta 
con terreno de 3 hectáreas.

 --ernesto Juárez ramírez. Sindicatura de Tepu-
che, domicilio conocido. (f/372).

SEXTA SESIOn
(27.08.14)

Abraham 
Torres Valdez. 

Folio 371.
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378.-  Pide ampliación y limpieza de rejilla pluvial.
 --armida aguirre Calderón. Col. ignacio allende, 

sin calle ni número. (f/373).

379.-  Piden pavimentación de calle, además de amplia-
ción de alcantarillado, problemas de inundacio-
nes.

 --verónica Pérez Martínez. Calle nakayama entre 
enrique gonzález y Blvd. las Torres. (f/375).

380.-  Piden pavimentación de calle y rehabilitación del 
estadio del lugar, que se encuentra a un lado de la 
Telesecundaria 33.

 --amada galaviz Soto. Calles ejido el Quemadito 
hasta las Bateas, Sindicatura Costa rica. (f/379).

381.-  Tienen la aportación para pavimentar una calle, 
desde 2009, pero no la han iniciado.

 --Jesus Quintero obeso.- Calle agrarismo, Col. 
Heraclio Bernal, sin número. (f/380).

382.-  Piden pavimentación de calle, ya que es de vital 
importancia como acceso principal.

 --víctor Manuel gonzález Manrique. Calle eclip-
se, entre emile Berline y Magisterio nacional, Col. 
agustina ramírez. (f/382).

383.-  Piden construcción de puentes peatonales.
 --antonia lomas Martínez. Calles Juan de la Ca-

bada y luis de la Mora, Col. 5 de Febrero. (f/383).

384.-  limpieza de arroyos y pavimentación de calles.
 --María lidia Torres Bobadilla. Col. aquilés Ser-

dán, sin calle ni número. (f/384).

385.-  rehabilitación de parque y cancha, se requiere 
alumbrado y limpieza.

 --Clara Judith acedo Torres. Calle Sindicalismo, 
entre Jesús Silva Herzog y artemio Bazurco, Col. 
antonio nakayama. (f/386).

386.-  remodelación de infraestructura en plantel edu-
cativo CeBiS, piden impermeabilización, banque-
tas y pisos.

 --Magdalena Urquidez Pasilla. Col. 21 de Marzo, 
calle José valadés. (f/387).

387.-  Problemas con sistema de drenaje, reconstruc-
ción de alcantarillas.

 --Martha Favela Machado. Calles xicotencatl y Dr. 
Mora, Col. las Quintas. (f/388).

388.-  Piden apoyo para la construcción de aula para la 
dirección del kínder “angela Peralta”.

 --María vega gutiérrez, domicilio conocido, ejido 
el Quemadito.(f/389).

389.-  Se solicita la construcción de barda perimetral en 
kínder “Fco. gonzález Bocanegra”, peligro para la 
niñez escolar.

 --ana elsi Camberos Millán. Calle Diego Martínez 
s/n, Col. San rafael. (f/390).

390.-  Piden la construcción de barda perimetral en el 
jardín de niños “valentín gómez Farías”.

 --irma lorena villegas rodríguez. Col. Bugambi-
lias, s/n. (f/392).

391.-  Solicitan construcción de barda perimetral en jar-
dín de niños “rosario Castellanos”.

 --Yunnuen osuna Zúñiga. Colo. Piggy Back, Cam-
po el Diez. (s/n). (f/393).

392.-  Piden la rehabilitación de campo deportivo, alum-
brado e instalación de bancas.

 --armando garcía amaya. Calle avenida victoria 
del norte y Sierra del Carmen, enseguida de la 
escuela normal de Sinaloa, Col. Cañadas. (f/401).

393.-  aún y cuando se hicieron algunas mejoras, existe 
peligro en arroyo.

 --José Carlos lizárraga Sánchez. Col. 5 de Febre-
ro, s/d. (f/402).

394.-  Solicitan drenaje sanitario y reconstrucción de cer-
ca perimetral en escuela.

 --narciso alvarez Preciado.- Domicilio conocido, 
“las Flores” sindicatura Tacuichamona. (f/405).

395.-  requieren la rehabilitación de parque, áreas ver-
des e introducción de drenaje.

 --José antonio Sánchez Cháidez. Domicilio cono-
cido, comisaría de el Walamito. (f/406).

396.-  Mejorar la biblioteca de la comunidad y construc-
ción de malecón.

 --Zulema Quintero escobedo. Domicilio conocido, 
sindicatura de Baila. (f/407).

397.-  Piden la construcción de techumbre en el jardín de 
niños “Diego rivera”.

 --georgina Carrillo Quintero, calle villa de Cortés 
entre avenida Tenochtitlán y c alle Maya, fraccio-
namiento los Sauces. (f/408).

398.-  Piden pavimentación del dren ya que es un foco 
de contaminación.

 --imerllurel luna labrada. Domicilio conocido eji-
do la Presita, alcaldía Central. (f/409).Martha Favela Machado. Folio 388.
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399.-  Se requiere la construcción de barda perimetral en 
el jardín de niños “antonio Caso”.

 --Carmen María ley Carranza. Col. infonavit las 
Flores, sin calle. (f/410).

400.-  Solicitan la construcción de drenaje sanitario y la 
continuación del tramo carretero estancia de los 
García- Tacuichamona, con el fin de comunicar 
ambas poblaciones.

 --anabel Félix osuna. Domicilio conocido, sindica-
tura de Tacuichamona. (f/411).

401.-  Piden la introducción de energía eléctrica, drena-
je, agua potable y otros servicios.

 --Jesús ernesto Uribe Urquiza.- Domicilio conoci-
do, ejido redo, sindicatura eldorado. (f/413).

402.- Problemas de inundaciones, rejillas pluviales se 
bloquean de manera constante.

 --Francisco espinoza Moraila. Dr. luis de la Torre 
y calle Juan escutia, sin número. Col. Chapulte-
pec. (f/415).

403.-  Solicitan apoyo para rehabilitar el jardín de niños 
“Dr. Mariano Carlón lópez”.

 --María genoveva nishimoto Molina. Fracciona-
miento Urbi “villas del cedro”. S/n. (f/416).

404.-  Piden instalación de drenaje sanitario en la comu-
nidad, ante problemas de contaminación.

 --renato Hernández. Domicilio conocido Col. 
Sánchez Célis, ejido las Piedritas, sindicatura de 
eldorado. (f/417).

405.-  requieren la rehabilitación de parque en la colo-
nia ya que se encuentra en completo abandono.

 --Francisco Salcido. Colonia villa Universidad, 
s/d. (f/419).

406.-  Piden rehabilitación de áreas verdes, piden insta-
lación de juegos infantiles, mini cancha para fut-
bol, asadores y pasto sintético. 

 --Jesús Baltazar olmeda Canizalez. Calles nardo 
y ave del Paraíso, entre andador narcizo, Fraccio-
namiento Bugambilias. (f/420).

IV.- Desarrollo Económico y Competitividad
407.-  organización de mercado sobre ruedas, en bene-

ficio de personas que se dedican al ambulantaje, 
se instalaría de manera itinerante.

 --eric anuar Quintana Castro. Sindicatura de el-
dorado, sin número. (f/399).

408.-  Pide decreto municipal que regule a la industria de 
la masa y la tortilla, dado que se violenta la libre 
participación en esta actividad. Problemas para 
solicitar permiso.

 --Teófilo Nava Ruiz. Sin domicilio. (f/414).

Teófilo Nava Ruiz. Folio 414.

Georgina Carrillo Quintero. Folio 408.


